
КРЫМ И ПРИБАЛТИКА: 
НАЙДИ РАЗНИЦУ 

Накануне шестой годовщины возвращения 
Крыма в состав России американский госде-
партамент раскрыл детали своего плана по 
«освобождению полуострова от чужеземной 
оккупации». По словам полпреда США при ОБСЕ 
Джеймса Гилмора, этот план состоит в том, 
чтобы сидеть и ждать у моря хорошей погоды — 
или, вернее, момента, когда сам Крым восста-
нет и, подобно бывшим советским республикам 
Прибалтики, сбросит с себя ярмо иноземного 
владычества. Прочитав эту новость, я сразу 
вспомнил красочный эпизод из воспомина-
ний переводчика советских генсеков Андрея 
Вавилова о визите делегации американских 
конгрессменов на дачу Брежнева в Крым. Сама 
встреча прошла, как принято выражаться, в 
«конструктивной обстановке». Но вот только 
один из гостей Леонида Ильича, задавая ра-
душному хозяину вопрос, почему-то упорно 
именовал его «председатель Хрущев». Про-
блема нынешнего американского официального 
подхода тоже состоит в том, что наши «добрые 
друзья из США» совсем не чувствуют разницы? 
Внешне все выглядит именно так. Но давайте 
попробуем отрешиться от пропагандистских 
штампов и заглянуть внутрь проблемы между-
народного непризнания воссоединения Крыма 
с РФ — проблемы, которая точно не разрешится 
так, как это прогнозирует Джеймс Гилмор, но в 
то же самое время точно никуда не уйдет.

70-летний Джеймс Гилмор принадле-
жит к числу политических назначенцев, чья 
карьера до его прихода в послы при ОБСЕ 
была связана в основном с американской 
внутренней политикой: он был сначала ге-
неральным прокурором штата Вирджиния, а 
потом и губернатором этого штата. Эти детали 
указывают на то, что, говоря о возможности 
развития ситуации в Крыму по сценарию со-
ветской Прибалтики, посол Гилмор совсем не 
обязательно валяет дурака. Любой настоящий 
профессионал в сфере внешней политики — 
неважно, российский, американский или даже 
украинский — прекрасно понимает: Крым и 
Латвия, Литва и Эстония — две большие разни-
цы. Или, вернее, так: аналогия между Крымом 
и советской Прибалтикой уместна только в 
случае, если перевернуть 
ее с ног на голову. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, руководитель 

Центра «Русская мечта и китайская 
мечта» Изборского клуба

СТРЕСС-ТЕСТЫ  
ДЛЯ СИ ЦЗИНЬПИНА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Государство с новой силой — 
и новыми подходами — взялось 
за рынок такси. Реформе дал от-
машку лично Президент России 
Владимир Путин. В конце февра-
ля он заявил, что число аварий с 
участием таксомоторов в 2019 
году выросло в полтора раза и 
Минтрансу нужно что-то с этим 
делать. Проект нового феде-
рального закона о легковом так-
си уже лежит на рассмотрении в 
Госдуме — в нем планируется, в 
частности, возложить на службы 
заказа такси ответственность 
за соблюдение водителями 
графика труда и отдыха, заста-
вить эти службы официально 
оформлять трудовые отношения 

с таксистами. Возможно, фак-
тически вырастут и требования 
к лицензированию этого вида 
перевозок. 

Каким будет новый закон — пока 
не слишком понятно. Но то, что ны-
нешнее положение дел в такси, ко-
торым, кстати, гордятся IT-гиганты и 
городские транспортные ведомства, 
далеко от идеала, говорят очень мно-
гие — и таксисты, и эксперты отрасли, 
и пассажиры. Корреспондент «МК» 
узнал от профессионалов, почему 
и насколько глубоко зашел в тупик 
«извоз на самобеглых экипажах» в 
Москве и как можно оздоровить сло-
жившуюся ситуацию.
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ИЛЬЯ ПРУСИКИН: 

Несмотря на раздражающую секрет-
ность т.н. закрытых отборов, степень 
«одобрямса» нынешней кандидатуры 
на «Евровидение-2020» от России, судя 
даже по первой реакции соцсетей, в этот 
раз окажется, видимо, почти всенарод-
ной. Развеселые, хайповые, моднючие, 
залихватские Little Big обожаемы огром-
ной армией поклонников и симпатичны 

большинству современных меломанов. 
Выгодный плюс проекта и затеи с их уча-
стием в международном конкурсе еще и 
в том, что группа и ее клипы уже имеют 
громкий международный резонанс. Так 
что появления артистов на стадионе Ziggo 
Dome в Роттердаме будут с нетерпением 
ждать не только российские болельщи-
ки. В первые минуты после оглашения в 

федеральном телеэфире новости о де-
легировании Little Big на «Евровидение» 
«МК» удалось вклиниться в практически 
безнадежно занятую телефонную ли-
нию фронтмена Ильи Прусикина, которая 
раскалилась от поздравлений родных, 
близких и, конечно, космического числа 
друзей музыкантов. 
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«НА КАКОМ-ТО ЭТАПЕ  
БЫЛ ДАЖЕ СТРАХ»

Little Big, 
отправляясь  
на «Евровидение», 
заявляют,  
что «соревноваться 
в искусстве — 
глупая затея»

ПУТИН ВНЕС В КОНСТИТУЦИЮ 
ТОЛЬКО ХОРОШЕЕ

Все непопулярные поправки оставили  
на совести рабочей группы

Владимир Путин прислал в Гос-
думу поправки к законопроекту о 
конституционной реформе, которую 
сам и затеял. В них говорится про 
Бога, брак, пенсии, нерушимость 
границ, доступность медицины и 
прочие популярные у разных групп 

населения ценности. Все не столь 
популярные поправки, серьезно рас-
ширяющие полномочия президента, 
были внесены ранее от имени соз-
данной им же рабочей группы.
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ТАКСИ, КОТОРОГО НЕТ
Почему легковые перевозки нуждаются в реформе

«ТАКОЕ ОЩУЩЕНИЕ,  
ЧТО МИРУ ПРИШЕЛ КОНЕЦ»

Русский путешественник рассказал «МК»,  
что происходит в Шанхае:  

из дома — только по талонам
Пока коронавирус шагает по 

Евразии, в Китае предпринима-
ют самые суровые меры, чтобы 
сдержать его распространение. 
Китайцы как народ дисциплиниро-
ванный стараются следовать ре-
комендациям властей. В Шанхае 
обстановка такая: жители сидят 
по домам, работая онлайн, уроки 
в школах отменены как минимум 
до начала апреля, большинство 
магазинов и кафе закрыты. Ули-
цы вымерли, а тем, кто отважится 
выйти из дома, на каждом шагу 
меряют температуру. Русский 
путешественник Денис Хмель 
уже полгода преподает в Китае 
английский для детей. В январе он 
уехал в отпуск, и на днях вернулся 
в Шанхай в самый разгар корона-
вируса, когда город изменился до 
неузнаваемости. Денис расска-
зал «МК», что сейчас происходит в 
Шанхае и как китайцы переживают 
это непростое время.
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Денис Хмель  
в абсолютно пустынном 

шанхайском метро.
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ПЕРВОКЛАШЕК ПРИШЛОСЬ ЛЕЧИТЬ ОТ СЛИШКОМ 
ЯРКОГО СВЕТА

Учительница школы на 
северо-востоке Москвы, 
забывшая 2 марта вы-
ключить кварцевую лам-
пу, что привело к ожогам 
у первоклассников, будет 
уволена. Больше всего ро-
дители пострадавших де-
тей возмущены попыткой 
утаивания истории.

Как стало известно 
«МК», под удар облучателя 
открытого типа, который 
используется для обез-
зараживания помещения, 
попали 25 учеников 1-го 
класса «А». Видимо, из-
за множества хлопот учи-
тельница забыла выклю-
чить кварцевую лампу, а 
позже не обратила вни-
мание на самочувствие 
ребят и их внешний вид. 
У детей покраснели лица и 
глаза, причем пострадала 
больше всего левая часть. 
Тревогу подняли родите-
ли уже днем в чате класса, 
как только некоторые дети 
пришли домой со стран-
ными глазами, как будто 
целый день смотрели на 
сварку. Позже родители с 
детьми начали самотеком 
обращаться в Морозов-
скую больницу. 

— Сын лежит в темно-
те с закрытыми глазами, 
— рассказал отец семи-
летнего мальчика. Он ди-
ректор по строительству, 
был вынужден остаться 
дома с мальчиком, у ко-
торого сильные ожоги. — 
Тут к врачам можно было 
не ходить — все ясно. У 
меня строительная ком-
пания, сварщики, у них 
есть выражение «нахва-
тался зайчиков». Когда 
вечером пришел в школу, 
посмотрел на лицо сына 
на продленке, как будто 
он из солярия вышел, все 
и понял. Попросил прове-
сти меня в кабинет, чтобы 
я посмотрел на эти лам-
пы, но получил отказ. В 
школе заявили, что сами 
разберутся — мол, мо-
жет быть, дети наелись 
каких-нибудь конфеток. 
Очевидно, педагоги по-
пытались скрыть случив-
шееся. 

В Морозовской боль-
нице, где мальчику ока-
зались первую помощь, 
му жчина насчитал 8 
одноклассников сына, 
а всего обратившихся 
было 25.

По словам родителя, 
сын пострадал от ламп 
старого типа, они эффек-
тивны, но их можно вклю-
чать максимум на 5 минут. 
Потом помещение следу-
ет проветрить и после это-
го впустить детей. 

В Департаменте об-
разования заявили, что 
учительница уволена за 
нарушение правил безо-
пасности.

Многие родители пер-
воклассников недовольны 
этим решением, так как 
учительница с большим 
стажем — 33 года.

— Ребята привыкли к 
Елене Николаевне, у нее 
отличный контакт с воспи-
танниками. Все довольны 
ее работой, да и не дело 
— менять учителя в сере-
дине года. Дети чувствуют 
себя хорошо. Увольнение 
— это слишком суровое 
наказание. Достаточно 
будет дисциплинарного 
взыскания, — говорят ро-
дители.

Они планируют до конца 
бороться за любимого пе-
дагога — отослать письма 
поддержки и выступить в 
телепередачах.

Актер Максим 
Виторган бу-
дет лечить 
пневмонию в 
частном ме-
дицинском 
учрежде-
нии. В ночь 
на 3 марта 
он был вы-
нужден обра-
титься к врачам 
по поводу высо-
кой температуры и 
длительного кашля.

Как стало известно 
«МК», Виторган болеет 
последние три дня, но 
переносил хворь на ногах. 
Поздно вечером 2 марта 
состояние ухудшилось — 
температура поднялась 
до 40 градусов, у Витор-
гана был озноб, он сотря-
сался в порывах кашля. 
Рядом с ним находилась 
актриса Нино Нинид-
зе, она забила тревогу, 

обратилась за 
помощью к спе-

циалистам. 
Врач и за-
подозрили 
пневмонию, 
предложи-
ли госпи-
тализацию, 

но Виторган 
отказался, 

сказав, что по-
кажется утром 

личному врачу. Ме-
дики сбили температуру, 
самочувствие на несколь-
ко часов более или менее 
нормализовалось, и актер 
поехал в частную клини-
ку. Предварительно, речи 
о коронавирусе не идет. 
В последний месяц за 
пределы России Витор-
ган не выезжал, разве что 
в начале февраля с Нино 
Нинидзе был в Омане. 
Спутница чувствует себя 
хорошо.

Место, где будут со-
бираться птицы и звери, 
обитающие в Москве, в 

скором времени может 
появиться в центре горо-
да. Новоспасский сквер с 

прудом у одноименного 
монастыря в Таганском 
районе благоустроят в 
этом году. Концепция 
работ, представленная 
на общественные обсуж-
дения, подразумевает 
появление здесь целой 
зоны, где можно будет 
подкармливать пред-
ставителей фауны сто-
лицы.

Согласно проекту, тер-
ритория благоустройства 
составит 6,5 га. В нее во-
йдут сквер у самого мона-
стыря, пруд и часть Крас-
нохолмской набережной 
с причалом. Сейчас на 
этом участке нет едино-
образия в декоративных 
элементах, покрытие до-
рожек уже отжило свой 

век, мало детских пло-
щадок, а оборудование 
на них устарело. Авторы 
концепции предполагают 
стилистически связать 
сквер с Новоспасским 
монастырем. Например, 
здесь появится видовая 
арка с видом на культовое 
место. Кроме того, здесь 
создадут аптекарский 
огород с редкими и ле-
карственными растени-
ями (мятой, зверобоем, 
шалфеем и другими) для 
поддержания природно-
го баланса территории. А 
самой необычной зоной 
станет площадка с раз-
личными кормушками 
для птиц, зверей и насе-
комых. Все элементы бу-
дут выполнены в разном 

стиле и установлены на 
разной высоте. 

У сквера появится пло-
щадь для мероприятий, 
где зимой будут уста-
навливать новогоднюю 
елку. Также здесь орга-
низуют зону тихого от-
дыха, амфитеатр у воды 
со ступенями-лавочками 
на газоне, качели с на-
весом, молодежную зону 
с холмами и качелями, 
воркаут, детскую зону, 
построят площадку под 
навесом для занятия 
йогой, смотровую пло-
щадку и площадку для 
собак с ограждением из 
кустарника. Берега пру-
да укрепят, а вокруг вы-
садят различные виды 
ив. 

МОСКВИЧ ИЗБИЛ СЕБЯ, ЧТОБЫ 
ОПРАВДАТЬ ТРАНЖИРСТВО

К условному сроку при-
говорил Хорошевский суд 
мужчину, сымитировав-
шего ограбление. Тот бо-
ялся гнева жены, потому 
что потратил сбережения 
втайне от нее.

Как стало известно «МК», 
разлад в семье возник в 
сентябре 2019 года из-за 
денежных сбережений 26-
летнего москвича. Муж-
чина планировал пустить 
60 тысяч рублей на пога-
шение своих кредитов, 
однако супруга хотела по-
тратить деньги на общие 
нужды. Глава семьи ре-
шил поступить по-своему, 
но действовать при этом 
хитростью. Когда жены не 
было дома, он вытащил из 
шкафов вещи и разбросал 
их, после этого наставил 
себе синяков, ударив себя 
кулаком в нос и глаз, а за-
тем набрал «02».

Прибывшим стражам по-
рядка мужчина рассказал, 
что в их квартиру проник 

злоумышленник, который 
украл деньги и избил его. 
Ту же историю гражданин 
рассказал и в дежурной 
части полиции, куда его 
привезли. Однако затем, 
при выяснении подробно-
стей, оказалось, что «по-
терпевший» обманывает 
полицейских и на самом 
деле все выдумал.

В итоге ему пришлось 
ответить перед законом 
за заведомо ложный до-
нос, соединенный с ис-
кусственным созданием 
доказательств обвинения 
(статья 306 УК РФ). Как 
сообщили «МК» в Хоро-
шевской межрайонной 
прокуратуре, с учетом 
позиции государственно-
го обвинителя суд приго-
ворил мужчину к 3 годам 
лишения свободы услов-
но с испытательным сро-
ком в течение двух лет. 
Он свою вину признал 
полностью, в содеянном 
раскаялся.

УЧЕНЫЕ ЗАГЛЯНУЛИ В РОТ 
ТЕРРАКОТОВОЙ ГОЛОВЕ 

Предназначение, 
возраст и изначаль-
ный окрас волос 
знаменитой антич-
ной терракотовой 
головы, найденной 
во время подводных 
археологических 
раскопок перед стро-
ительством Крым-
ского моста в 2017 
году, установили 
российские ученые.

Подводный отряд Ин-
ститута археологии под 
руководством Сергея 
Ольховского нашел полое 
терракотовое изображе-
ние мужской головы сре-
ди крупного скопления 
древней керамики на дне 
Керченской бухты. Это был 
культурный слой, отложив-
шийся в гавани древнегре-
ческого города Пантикапей 
в период с VI века до н.э. по 
VIII век н.э.

Как сообщили «МК» в 
ИА РАН, во время очист-
ки от донных отложений 
специалисты отобрали об-
разцы с разных участков 
поверхности скульптуры: 
с внутренней части изде-
лия, из области усов, ноз-
дрей, верхней губы и из 
углубления линии волос, 
обозначающих бороду. 
Все эти фрагменты были 
очень маленького раз-
мера (диаметром не бо-
лее одного миллиметра) 
и не причинили никакого 
ущерба скульптуре. Об-
разцы были переданы 
для исследований в НИЦ 
«Курчатовский институт». 
Там их изучили при помо-
щи методов оптической 
и растровой электронной 
микроскопии, рентге-
новского микроанализа, 
рентгеновской дифракции 

и инфракрасной спектро-
скопии. Исследование 
позволило реконструи-
ровать первоначальную 
раскраску терракоты и 
установить, что борода и 
волосы скульптуры были 
покрыты составом на 
основе древесной смолы 
— сандарака. 

В пробе, взятой из уголка 
левой губы терракотовой 
головы, ученые обнару-
жили высокое содержа-
ние гипса, образец также 
показал наличие железа. 
Это сочетание позволило 
предположить, что губы 
статуи изначально были 
окрашены в красный 
цвет.

С помощью методов ней-
тронной и рентгеновской 
томографии на основе 
анализа выявленных тех-
нологических швов иссле-
дователи установили, что 
скульптура была создана 
методом лепки. Вероятно, 
голова крепилась нижней 
частью к утраченной опоре 
или основанию с помощью 
свинцовой стяжки (одна 
из проб внутренней части 
скульптуры состояла из 
свинца). Как полагают ис-
следователи, скульптура, 
датированная V веком до 
н.э., предназначалась для 
установки на корабле в ка-
честве украшения.

МОСКОВСКИЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
ЗАЩИЩАЛИСЬ ОТ НОЖЕЙ 

ПИСТОЛЕТАМИ 
Применить служеб-

ное оружие сразу в двух 
случаях при задержании 
преступников были вынуж-
дены московские полицей-
ские. 3 марта с улиц города 
были госпитализированы 
два раненых правоохрани-
телями человека. Обосно-
ванность использования 
«стволов» будут проверять 
сотрудники СК.

Как стало известно «МК», 
около полуночи 3 марта в 
полицию позвонили жи-
тели улицы Бутлерова — 
они жаловались на некоего 
мужчину, который вел себя 
крайне неадекватно. Со-
трудники ППС возле дома 
38 увидели истекающего 
кровью гражданина с по-
резами на шее. На просьбу 
прекратить членовреди-
тельство неадекватный 
прохожий пошел на по-
лицейских с ножом. По-
сле предупредительного 
выстрела в воздух поли-
цейские выстрелили в ко-
нечность мужчины. Дебо-
широм оказался 27-летний 
Желемхан, у которого, ве-
роятнее всего, случилось 
душевное расстройство. 

Он в реанимации в тяже-
лом состоянии.

А на Большой Тульской 
в 16.00 в ногу был ранен 
32-летний чеченец Маго-
мед. Месяц назад мужчина 
с земляком и еще одним 
гражданином Грузии вы-
могали у предпринима-
теля, занимающегося 
строительным бизнесом, 
деньги. Жертва обрати-
лась с заявлением в поли-
цию, и очередная встреча 
проходила под контролем 
оперативников в сетевом 
ресторане. В какой-то мо-
мент криминальные гости 
столицы начали избивать 
коммерсанта, оперативни-
ки приняли решение задер-
жать всю компанию. Но че-
ченцы с грузином оказали 
отчаянное сопротивление 
— ударили ножом опера-
тивника и сотрудника СОБР 
(они не пострадали, лишь 
порезана одежда).

Оперативники были вы-
нуждены применить ору-
жие — произвести выстрел 
в ногу. Раненого Магомеда 
госпитализировали в 1-ю 
ГКБ, а остальных задер-
жали.

telegram:@mk_srochno
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ХУДШАЯ 
НЕФТЯНАЯ 
НЕДЕЛЯ
Остановит ли саммит ОПЕК+ 
провал котировок «черного 
золота»?
Остановится ли падение цен на 
нефть, вызванное эпидемией 
коронавируса, во многом опреде-
лится в ближайшие три дня: с 4 по 6 
марта в Вене пройдет министерская 
встреча альянса ОПЕК+ — стран-
производителей нефти, включая 
Россию. Поводом стало резкое 
обрушение нефтяных котировок: к 
концу февраля стоимость барре-
ля на мировом рынке обрушилась 
к $50 и даже ниже. Российская 
экономика, по-прежнему критиче-
ски зависящая от экспорта сырья, 
оказалась в опасном положении: 
снижение поставок за рубеж уреза-
ет доходы бюджета, а при дальней-
шем сокращении добычи Москва 
рискует уступить часть мирового 
нефтяного рынка американским 
производителям.

«Сегодня трудно прогнозировать, на-
сколько долгосрочной станет эта тенденция. 
Нам важно быть готовыми к разным сцена-
риям», — подчеркнул президент Владимир 
Путин по итогам экстренной встречи с гла-
вами крупнейших отечественных нефтедо-
бывающих компаний, которая состоялась 
накануне очередного саммита ОПЕК+ в Вене. 
Беспокойство главы государства оправдан-
но — котировки «черного золота», подеше-
вевшие с начала года на 30%, продолжают 
оставаться «неизвестной компонентой в 
будущей формуле определения мировой 
стоимости моторного горючего».

Тот факт, что Путин накануне саммита 
ОПЕК+ решил проконсультировать центро-
вых нефтяных «генералов» страны на пред-
мет, как себя вести на предстоящей встрече, 
говорит о многом. Ряд ближневосточных 
стран, в первую очередь Саудовская Аравия, 
настаивают не только на продлении срока 
ограничения добычи, но и на внедрении 
новых производственных квот, предусма-
тривающих снижение мощностей еще на 
600 тыс. баррелей в сутки.

Москва с сомнением относится к по-
добной идее. В настоящее время положение 
России на мировом сырьевом рынке оста-
ется стабильным: стоимость барреля дер-
жится на уровне в $50, что пока устраивает 
бюджет, параметры которого рассчитаны 
исходя из $42–43 за «бочку» в год.

Отечественные чиновники не расста-
ются с иллюзией, что столь стремительное 
падение цен окажется краткосрочным и 
вряд ли существенно повлияет на расклад 
на мировом рынке «черного золота». Неза-
висимые эксперты смотрят на ситуацию по-
разному. По мнению аналитика ИК «Фридом 
Финанс» Елены Беляевой, пока падение цен 
на нефть нельзя назвать экстремальным — 
осенью 2018 года темпы снижения вообще 
превышали 40%.

«Удержать цены на нефть можно двумя 
способами, — считает старший аналитик 
ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова, — либо со-
кращая добычу, либо наращивая спрос». 

Однако согласится ли пойти Россия сно-
ва урезать свои производственные мощно-
сти на требуемую отметку, пока неизвестно. 
По мнению экспертов, Россия более-менее 
комфортно себя чувствует при цене на нефть 
в $50–60, поэтому текущие уровни основани-
ем для паники не являются. Даже если бар-
рель упадет до $40–45, российский бюджет 
выдержит, так как он профицитный.

«На встрече в Вене наша страна будет 
придерживаться позиции «нас все устраи-
вает». Но если большинство выскажется за 
новые сокращения, то Москва к ним при-
соединится. В последнее время это стан-
дартный сценарий того, как ведет себя Рос-
сия в вопросах добычи и ее заморозки. Это 
попытка пролоббировать свои интересы, 
но позиция саудитов в альянсе явно пере-
вешивает», — считает Бодрова.

Николай МАКЕЕВ.

ОТРАВЛЕНИЕ —  
НЕ ПОВОД ДЛЯ 
ОТМЕНЫ ВЫБОРОВ 
Однако митингующие в Сухуме 
так не считают
Кандидат в президенты Абхазии Ас-
лан Бжания 3 марта вышел из комы в 
Краснодарской краевой клинической 
больнице. Врачи уверяют, что жизни 
оппозиционного политика ничто не 
угрожает. Но пока непонятно, сможет 
ли он принять участие в выборах и как 
скажется на его шансах вынужденное 
временное выбытие из предвыбор-
ной кампании. Однако ЦИК Абхазии 
заявляет, что выборы состоятся, даже 
если останется только один кандидат.

2 марта Аслан Бжания был госпитализиро-
ван в Сочи с подозрением на отравление. Его 
ввели в состояние медикаментозной комы и на 
вертолете доставили в Краснодар. У его сто-
ронников сразу же возникли предположения, 
что имело место второе покушение на жизнь 
лидера оппозиции. А первое, как считает сам 
Бжания, произошло в апреле прошлого года, 
тоже в Сочи, и помешало ему принять участие 
в прошлогодней президентской кампании.

Наш источник в Сухуме, близкий к Бжа-
ния, утверждает, что его состояние «не такое 
тяжелое, как сообщалось вчера». Сейчас 
жизни кандидата ничто не угрожает. На-
блюдается позитивная динамика. Однако 
окончательного заключения врачей пока нет. 
Оно появится ближе к вечеру.

Представитель Бжания Ренат Карчаа 
опроверг слухи о том, что политика мог сва-
лить обычный инсульт. Об инсульте вчера 
заявлял спикер парламента Абхазии Валерий 
Кварчия. По словам Карчаа, Бжания адек-
ватно реагирует на вопросы, но отвечает 
только кивками головы: «Моторика, руки, 
ноги в движении. Накануне были спекуляции 
по поводу того, что у него инсульт, но, как вы 
понимаете, его нынешнее состояние сводит 
на нет эти все предположения и слухи», — 
рассказал Карчаа журналистам.

Между тем встает вопрос о судьбе голо-
сования, назначенного на 22 марта. Сможет 
ли в них принять участие Бжания, который 
считался фаворитом гонки, — неизвестно. 
Его штаб заявляет, что выборы без него не 
могут состояться. В то же время председа-
тель ЦИК Абхазии Тамаз Гогия в интервью 
российским СМИ высказал мнение, что вы-
боры могут быть отменены только в случае 
официального отказа от участия в них всех 
кандидатов. «Если останется хоть один кан-
дидат в президенты, выборы пройдут», — 
сообщил он.

Однако такая позиция ЦИК может вы-
звать недовольство сторонников Бжания. 
Если он не сможет принять в них участие 
по состоянию здоровья, а выборы все же 
состоятся, то более половины населения 
Абхазии, электорат Бжания, будут считать их 
нелегитимными. То есть повторится ситуа-
ция, сложившаяся после второго тура про-
шлогодних президентских выборов, которая 
привела к уличным выступлениям и захвату 
здания администрации президента. А затем 
и к досрочной отставке объявленного по-
бедителем Рауля Хаджимба. В результате 
политический кризис только усугубится.

В середине дня 3 мая в центре Сухума 
перед администрацией президента собра-
лись сторонники Бжания, которые требуют 
переноса выборов, отставки и.о. президента 
Валерия Бганба и силовиков, назначенных 
Хаджимбой. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ПУТИН ВНЕС  
В КОНСТИТУЦИЮ 
ТОЛЬКО ХОРОШЕЕ
c 1-й стр.

Предложения за подписью го-
сподина Путина к принятому 
Госдумой в первом чтении в кон-
це января президентскому же 

законопроекту изложены на 24 страницах. 
Их можно условно разделить на четыре 
части. 

Первая — «ценностная». Разного рода 
практические и метафизические пожела-
ния православной церкви, представителей 
общественности, политиков, деятелей куль-
туры, многие из которых одно время хотели 
прописать в преамбуле к Основному закону, 
оказались в итоге в главе 3 Конституции под 
названием «Федеративное устройство». При-
нятый в первом чтении документ предлагал 
поправить 5 статей из этой главы — теперь же, 
с учетом поправок, более-менее радикально 
изменятся 9. 

И это не считая трех совершенно новых 
статей! Одна из них, под номером 67.1, на-
пример, объявляет Россию правопреемником 
СССР. Здесь же мы видим и Бога — вот в 
такой формулировке: «Российская Федера-
ция, объединенная тысячелетней историей, 
сохраняя память предков, передавших нам 
идеалы и веру в Бога, а также преемствен-
ность в развитии Российского государства, 
признает исторически сложившееся госу-
дарственное единство». Вообще-то предки 
передали россиянам далеко не всегда со-
впадающие идеалы, не говоря уж о вере или 
ее отсутствии (есть и атеисты, и буддисты, и 
язычники-многобожники в нашей стране, куда 
деваться), но президента это не смущает.

Здесь же говорится о том, что РФ чтит 
память защитников Отечества, «умаление 
значения подвига» которых не допускает-
ся, и «обеспечивает защиту исторической 
правды». И — про детей, которые, оказыва-
ется, «важнейшее достояние» не родителей и 

родственников, а Российской Федерации.
Еще одна ценностная установка попадет 

в другую статью Основного закона — ту, где 
перечислены предметы совместного ведения 
федерального центра и субъектов РФ. Теперь 
и центр, и регионы должны будут дружно обе-
спечивать «защиту института брака как союза 
мужчины и женщины». Интересно, защиту от 
кого: и без записи в Конституции предста-
вить себе в обозримом будущем принятие в 
России закона, легализующего однополые 
браки, невозможно.

Вторая часть поправок — так называемые 
социальные, про все хорошее вроде «обе-
спечения оказания доступной и качественной 
медпомощи». Индексацию заработной платы, 
о которой было заговорили, президент решил 
в Основной закон не включать. Что касается 
индексации пенсий — формула, закрепленная 
в принятом в первом чтении законопроекте, 
претерпела некоторые изменения. Вместо 
«регулярной индексации пенсий в порядке, 
установленном федеральным законом» про-
пишут «индексацию пенсий не реже одного 
раза в год в порядке, установленном феде-
ральным законом». Конечно, не реже раза в 
год лучше, чем неопределенное «регулярно», 
которое может означать и раз в два-три года. 

Но индексации пенсий работающим пен-
сионерам эта формулировка не обещает. И 
привязку индексации к уровню инфляции — 
тоже. С одной стороны, это хорошо, потому 
что на время пенсионной реформы власти 
обязались индексировать пенсии неработаю-
щим пенсионерам выше уровня инфляции, 
но с другой — потом эта же формулировка 
не помешает индексировать пенсии ниже 
уровня ежегодной инфляции, как уже бывало 
в годы кризисов.

Третья часть президентских поправок 
— странная. Многие из них, причем в тех же 
формулировках, уже были внесены от имени 
депутатов и сенаторов, членов рабочей груп-
пы и одобрены профильным думским Комите-
том по госстроительству и законодательству. 
Но теперь их автором вдруг решил стать глава 
государства. Большинство из этих поправок 
мало что меняет, потому что предлагаемое и 
так прописано в действующих законах.

Взять хотя бы разные ограничения, нала-
гаемые на президента, членов правительства, 
губернаторов, прокуроров, уполномоченных 
по правам человека, депутатов, сенаторов 
(от названия «член Совета Федерации» от-
казались вовсе — теперь в верхней палате 
парламента будут заседать исключительно 

сенаторы). Всем им нельзя будет владеть 
счетами и активами в иностранных государ-
ствах. Вы спросите: а что, сейчас можно? Нет, 
давно уже нельзя…

И наконец, четвертая часть поправок главы 
государства описывает, каким образом они 
будут вступать в силу. Принятый Госдумой, одо-
бренный Советом Федерации и двумя третями 
региональных заксобраний текст президент 
направит в Конституционный суд, который дол-
жен в течение недели дать заключение о соот-
ветствии предложенных изменений тем главам 
Конституции, которые нельзя править без со-
зыва Конституционного собрания (первой, вто-
рой и девятой). Заодно КС придется оценить на 
предмет конституционности и предполагаемое 
этим же законом общероссийское голосова-
ние. Если судьи (страшно представить!) решат, 
что принятый закон — неконституционен, то 
общероссийское голосование не проводится. 
А если сочтут, что все в порядке, — пройдет, 
как известно, 22 апреля. Если россияне скажут 
«да» в ходе общероссийского голосования, 
сразу после объявления его итогов поправки 
в Конституцию вступают в силу. Одобрение 
народа будет считаться полученным, если «за» 
проголосует больше половины принявших уча-
стие в голосовании, даже если таковых будет 
пара десятков человек. Если «за» проголосует 
меньше половины явившихся — поправки в 
силу не вступят.

Если все пойдет по замыслу Кремля, 
новации станут действующими нормами 
Конституции уже к концу апреля. Единствен-
ное исключение — поправки, касающиеся 
предельной численности судей Конститу-
ционного суда (вместо максимум 19 их будет 
максимум 11, сейчас по факту — 15). Прези-
дент предложил разрешить нынешним судьям 
доработать до достижения ими предельного 
возраста пребывания в должности, то есть до 
70 лет. На председателя КС ограничение по 
возрасту не распространяется.

3 марта думский Комитет по госстрои-
тельству и законодательству одобрил часть 
поправок президента (те, что к главе 3 Основ-
ного закона «Федеративное устройство») 
— одновременно с некоторыми другими, 
внесенными от имени депутатов и сенато-
ров. В соответствии с непрезидентскими 
поправками в России появится невиданный 
доселе административно-территориальный 
зверь: «федеральные территории», где власть 
будет организована по-особому. Как именно 
— узнаем потом, когда примут соответствую-
щие федеральные законы.

Второе чтение законопроекта о поправ-
ках в Конституцию намечено на 10 марта.

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Латвия, Литва и Эстония мечтали 
«сбежать на волю» в течение всех 
50 лет пребывания в составе 
СССР. Крым мечтал «сбежать на 

волю» в течение всех 60 лет своего пребывания 
в составе Украины (в советский период такое 
желание, возможно, не было так ярко выражено, 
как в постсоветский. Но это уже детали). В 1991 
году сбежать получилось у прибалтов. В 2014 
году сбежать получилось и у крымчан. Вот как, 
если по совести, должна выглядеть корректная 
и правильная аналогия. Но международная 
политика работает, как мы знаем, не на основе 
совести, а на основе интересов. До событий 
шестилетний давности эти американские ин-
тересы применительно к Крыму выглядели, 
как я подозреваю, так: США хотели «украини-
зировать» полуостров с прицелом на изгнание 
оттуда российского Черноморского флота и 
его последующую замену на силы НАТО. Имен-
но осознание такой опасности и стремление 
ее нейтрализовать и было одной из главных 
причин появления в Крыму «вежливых 
людей».

Америку это, как известно, застало вра-
сплох. Но США тут же отступили на заранее под-
готовленную «линию политической обороны»: 
стали использовать тему Крыма как средство 
навеки сделать Россию и Украину заклятыми 
врагами. В этом нехитром тезисе и состоит 
реальное содержание американского поли-
тического курса по отношению к полуостро-
ву. Риторика о «неизбежности возвращения 

Крыма в состав Украины» — это не более чем 
дежурные пропагандистские шумы. А вот в чем 
состоит реальная цель этих шумов: постоянно 
бередить украинскую «крымскую рану», не 
давать ей зажить, ограничивая тем самым 
свободу маневра российской внешней поли-
тики. Цинично? С нашей точки зрения — да. А 
вот с их точки зрения — прагматично, дешево 
и при этом очень даже эффективно. Реальный 
вопрос, с моей точки зрения, поэтому состо-
ит в следующем: может ли Россия противо-
поставить прагматичному и эффективному 
американскому курсу такой же прагматичный 
и эффективный, но свой? 

В краткосрочной и среднесрочной пер-
спективе — наверное, нет. Все трезвомысля-
щие люди в украинской политической элите 
давно внутренне смирились с потерей Крыма 
и считают полуостров «отрезанным ломтем». 
Но внутреннее принятие факта потери — это 
одно, а готовность заявить об этом публично 
— совсем другое. Будет ли подобная ситуация 
длиться вечно? Совсем не обязательно. С те-
чением времени украинское общество может 
начать постепенно уставать от риторики «мы 
вернем Крым если не завтра, то послезавтра». 
Если такая усталость будет сочетаться с ре-
альной заинтересованностью влиятельных 

украинских кругов в восстановлении отно-
шений с Россией, то через несколько деся-
тилетий (боюсь, что не раньше) возможны 
самые разные интересные варианты, включая 
открытый отказ Украины от претензий на Крым 
и соответствующее международное признание 
этого факта. 

Да, сегодня это звучит даже не как нена-
учная фантастика, а как бред. Но то, что вчера 
казалось бредом, сегодня является нашей 
реальностью. Например, мог ли кто-нибудь 40 
лет тому назад представить себе, что Украина 
де-факто станет частью блока НАТО? Такого 
человека точно сочли бы сумасшедшим — 
причем и у нас, и на Западе. Будем надеяться 
на то, что иногда долгосрочный оптимизм в 
сфере международной политики не менее 
оправдан, чем долгосрочный пессимизм. Но 
эти надежды на лучшее могут оправдаться 
только в случае, если они будут сопряжены с 
нашей подготовкой к худшему. Безбашенные 
радикалы продолжают набирать вес в украин-
ской внутренней политике. Вкупе с риторикой 
на тему «Россия — колосс на глиняных ногах» 
в будущем это может заставить Украину со-
вершить в отношении Крыма и вообще нашей 
страны в целом какие-то совсем непродуман-
ные шаги агрессивного плана. 

Конечно, исходя из реалий сегодняшнего 
дня, наиболее вероятным кажется средний 
вариант — продолжение нынешней ситуации. 
Но опыт показывает, что завтра почти никогда 
не оказывается таким же, как сегодня, или, тем 
более, как вчера. Не будем поэтому стебаться 
над неспособностью американского посла 
при ОБСЕ «почувствовать разницу» между 
Крымом и бывшей советской Прибалтикой. 
Будем вместо этого готовиться — ко всем ва-
риантам сразу. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЗАКОН
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ЗЛОБА ДНЯ

SOSЕДИ

...НАЙДИ РАЗНИЦУ

Фото, пропитанное иронией: будущий посол США в РФ Джон Салливан 
(на тот момент — заместитель госсекретаря) приводит к присяге 
американского посла при ОБСЕ Джеймса Гилмора — человека, одной из 
главных обязанностей которого является бесконечное повторение слов 
«Крым — это не Россия!».

Митинг в Сухуме.

ТОПЛИВО

В президентских 
поправках к 
Конституции дети — 
«важнейшее достояние» 
Российской Федерации.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
КАДР

ДОМЖУР 
ОТМЕТИЛ 
СТОЛЕТИЕ
100-летний юбилей Централь-
ного Дома журналистов вместе 
с Днем защитника Отечества 
отметили военные журналисты. 
Среди приглашенных — заммини-
стра обороны, начальник Главного 
военно-политического управления 
Андрей Картаполов, председатель 
Комитета Госдумы по информацион-
ной политике Александр Хинштейн 
и председатель Союза журналистов 
Москвы, главный редактор «МК» Па-
вел Гусев. Они отметили, что главное 
для военных СМИ — это максималь-
но правдивая информация, которая 
работает на повышение оборо-
носпособности России. При этом 
неизменным остается и главный 
курс — связь с читателем. В Союзе 
журналистов Москвы появилась и 
новая традиция — награждение ге-
роев публикаций. Среди них те, кто 
спас человеческие жизни — на воде 
или при пожаре.

ap

ЭКС-МИНИСТР МИХАИЛ АБЫЗОВ ЖЕНИТСЯ В СИЗО

Экс-министр по делам 
Открытого правительства 
Михаил Абызов, обвиняе-
мый в создании преступ-
ного сообщества, решил 
жениться. Избранницей 
бывшего чиновника стала 
его возлюбленная, 29-летняя 
Валентина Григорьева.

Как сообщил представитель 
Абызова и Григорьевой 
Антон Куревин, пара уже по-
дала заявление в Рязанский 
отдел загс Москвы. Доку-
мент зарегистрирован, дата 
бракосочетания назначена на 
25 марта. Правда, ожидание 
праздника портит то, что 

Михаил Абызов уже почти год 
находится в СИЗО «Лефор-
тово». Детали предстоящей 
свадьбы пока не разглаша-
ются. Церемонию придется 
проводить по строгим пра-
вилам ФСИН. Она включает 
в себя краткую стандартную 
речь работницы загса, 
обмен кольцами и выдачу 
свидетельства о заключении 
брака. Так что изысканного 
торжества у экс-министра 
и стюардессы не будет. 
Напомним, Михаил Абызов 
находится под следствием по 
обвинению в создании пре-
ступного сообщества. Позже 
к делу присоединились 
обвинения в легализации 
доходов, мошенничестве и 
нарушении запрета на за-
нятие предпринимательской 
деятельностью. 

КУЛЬТУРА

ЧУЛПАН ХАМАТОВА СТАЛА ДИПЛОМИРОВАННОЙ АКТРИСОЙ 
Известная артистка по-
лучила диплом ГИТИСа 
спустя 23 года после 
окончания театрального 
института. Об этом она со-
общила на своей странице в 
Инстаграме: «Спустя 23 года 
все-таки получили дипло-
мы». На фото Чулпан стоит 
вместе с бывшим мужем, 
актером Иваном Волковым, 
который выложил анало-
гичный снимок на своей 
странице. У обоих в руках 
синие дипломы, в которых 
значится квалификация «ар-
тист драматического театра 
и кино».
Подписчики Хаматовой 
попытались узнать, почему 
она не забрала документы 
раньше. Но актриса не отве-
чает на комментарии. Зато 

бывший муж в шутку заявил, 
что теперь ему как дипло-
мированному специалисту 
будет легче найти работу. 

К слову, еще в 2013 году 
указом президента Чулпан 
Хаматова получила звание 
народной артистки РФ. 

ПОДМОСКОВЬЕ

ЖЕНЩИНАМ ПОДАРЯТ  
НА 8 МАРТА БЕСПЛАТНЫЙ 
ПРОЕЗД 
В Подмосковье и Москве 8 Марта проезд 
на общественном транспорте для всех 
женщин будет бесплатным. Дамам можно 
будет не прикладывать карты к валидатору, 
чтобы прокатиться на автобусе, трамвае или 
троллейбусе, а чтобы воспользоваться элек-
тричкой или МЦД, нужно будет лишь получить 
бесплатный билет в кассе. Такой же подарок 
в этот день приготовили и московские вла-
сти. Так, в метро, на МЦК и монорельсе будут 
открыты турникеты, а в наземном транспорте 
представительницам прекрасного пола можно 
будет официально прокатиться «зайцем». 
На своей странице в Инстаграм Андрей Во-
робьев написал: «Мы с мэром Москвы догово-
рились сделать общий подарок нашим дорогим 
женщинам. 8 марта проезд для них в обще-
ственном транспорте и электричках (кроме 
Аэроэкспресса) будет бесплатным. И в Москве, 
и в Подмосковье. Хорошая возможность в этот 
весенний день выбраться из дома и интересно 
провести время. Например, можно отправить-
ся в один из подмосковных музеев, где вход 
для женщин и детей тоже будет бесплатным».

АРМИЯ

«ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ НЕЛЬЗЯ ПРЕДСТАВИТЬ БЕЗ ЖЕНЩИН» 
В преддверии 8 Марта министр оборо-
ны России Сергей Шойгу назвал число 
женщин в Вооруженных силах России и 
поздравил их с наступающим праздни-
ком. По словам Шойгу, военную службу про-
ходят свыше сорока одной тысячи женщин. 
Из них более 30 тысяч проходят службу по 
контракту на должностях рядовых и сержан-
тов, около семи имеют сержантские звания. 
В Вооруженных силах также служат около 
семи тысяч женщин-офицеров, в том числе 
44 полковника. Почти 1460 женщин работают 
в Министерстве обороны как федеральные 
государственные гражданские служащие, 
около 272 тысяч — в качестве гражданского 
персонала в военных частях и организаци-
ях Вооруженных сил. По словам министра 
обороны, только за прошедший год женщи-
ны были отмечены 128 государственными 
наградами, в том числе — 24 боевыми. 
Министр также отметил, что в военных вузах 
обучаются почти 1150 девушек-курсантов, 
еще около тысячи проходят обучение в до-
вузовских учебных заведениях Минобороны. 

Сергей Шойгу поздравил женщин с наступа-
ющим праздником, особо отметив матерей 
и жен военнослужащих, на которых, по его 
словам, всегда лежит воспитание детей и 
поддержание семейного уюта. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Наводнения в Великобритании стали последствием урагана 
«Буря», бушевавшего в минувшие выходные.

БОГЕМА

ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ ВПЕРВЫЕ СТАЛ ОТЦОМ
В конце февраля у ак-
тера и его жены, ре-
жиссера Ольги Зуевой, 
родилась дочь. Об этом 
молодая мама расска-
зала спустя несколько 
дней после родов на 
своей странице в Ин-
стаграме. «Моя любовь, 
моя гордость, моя правда, 
мой самый главный урок в 
жизни, моя возможность 
расти каждый день вместе. 
Спасибо, что выбрала меня», 
— написала она на русском и 
английском языках. Имя ре-
бенка пока не разглашается.

Девочка появилась на свет в 
США, потому что там, по све-
дениям друзей пары, Ольга 
чувствует себя максимально 
комфортно. Сам Козловский 
прилетел в США сразу после 
завершения блока съемок 
своего нового фильма «Ка-
рамора» в Грузии. «Для Дани 
это первый отпуск за очень 
долгое время, — говорят 
в окружении пары. — И он 
настолько устал от посто-
янной круговерти событий, 
что даже близких друзей по-
просил не напоминать ему о 
работе. Если общаться, то на 

какие-то нейтральные темы, 
не связанные со съемками, 
фильмами, монтажом и про-
чим».

ГОРЬКО!

ЮБИЛЕЙ
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ЕВРОПА ДРОЖИТ: 
МИГРАНТЫ 
НАСТУПАЮТ
Границу Турции и Греции 
пересекли более 130 тысяч 
беженцев 
На фоне обострения ситуации в си-
рийском Идлибе власти Турции при-
няли решение больше не сдерживать 
поток беженцев в ЕС. Однако офици-
ально Анкара отказ от договоренно-
стей с Брюсселем, предполагающий 
контроль границы, еще не подтвер-
дила. Но уже сейчас очевидно, что, 
если странам не удастся принять 
взаимоприемлемые меры, Европу, 
которая только недавно отошла от 
последствий кризиса 2014–2015 
годов, может ждать новый миграци-
онный удар. 

Река Мерич образует границу между Тур-
цией и Грецией. Рядом с городом Пазаркуле 
группа беженцев пересекла два моста через 
эту реку. Мужчина из Эфиопии, который на-
правлялся в сторону границы со своей женой, 
рассказал журналистам The Guardian, как 
сбежал из своей страны в Турцию четыре 
месяца назад. А услышав объявление Эрдо-
гана, решил рискнуть и попытаться добраться 
до Европы. 

Преодолевая все препятствия на своем 
пути, группа продолжала идти по песчаным 
берегам реки. Огни греческого пограничного 
поста стали теперь видны — за ними находи-
лась Европа, а вместе с ней и долгожданная 
свобода. 

Эти люди представляют страны, раздира-
емые гражданскими войнами или беспоряд-
ками: Сирия, Ливия, Ирак, Иран и Афганистан, 
а также Эритрея и Бангладеш. Многие из них 
жили в Турции в течение многих лет, ожидая 
«пересечения» с Европой, в то время как дру-
гие «испытали удачу» впервые. К полудню 
большая часть толпы прорвала турецкую 

сторону забора на границе и разбила там 
лагерь, в то время как другие сражались с 
греческой полицией. 

С утра субботы, 29 февраля, до утра по-
недельника, 2 марта, греческие пограничники 
пресекли более 20 тысяч попыток нелегаль-
ного перехода границы и арестовали 150 
человек. Позже стало известно, что границу 
в прилегающей к Греции и Болгарии про-
винции Эдирне пересекли более 130 тысяч 
человек. Кроме того, около тысячи мигрантов 
попали на греческий остров Лесбос через 
воды Эгейского моря.

Греция уже однажды, в 2015 году, ощу-
тила на себе всю тяжесть миграционного 
кризиса, поэтому так яростно обвиняет Анкару 
в шантаже и манипуляциях. Ведь по правилам, 
если нелегал попал на территорию страны и 
просит убежища, его заявку обязаны рассмо-
треть. И даже несмотря на то, что греческие 
власти уже объявили о заморозке приема 
заявок, правовых инструментов, которые бы 
регулировали высылку всех беженцев об-
ратно, просто нет. Именно поэтому вопрос 
о том, как долго греки смогут справляться с 

такой непредвиденной ситуацией, остается 
открытым. 

 Турция открыла свою границу на 72 часа. 
Об этом в телевизионном выступлении в Ан-
каре объявил Реджеп Эрдоган. «Если вы не 
разделите бремя с нами, мы откроем эти 
двери, — обратился турецкий лидер к пред-
ставителям ЕС и сразу же добавил: — Они 
думали, что мы шутим». Он сообщил, что 
теперь западные державы должны будут от-
читываться о своих действиях в отношении 
беженцев, а также напомнил о своем призыве 
создать для них безопасную зону. 

«Либо мы заставим этих людей вести до-
стойную жизнь на своей земле, либо каждый 
возьмет на себя свою долю этого бремени, 
— сказал Эрдоган. — С момента открытия ту-
рецкой границы на запад устремились сотни 
тысяч человек, а совсем скоро к ней двинутся 
миллионы. Теперь период односторонней 
жертвы закончен».

Что подразумевает под собой эта «одно-
сторонняя жертва», по мнению турецкого 
президента? Речь идет о соглашении с ЕС, 
которое было заключено еще в марте 2016 

года. Тогда, после двухгодичного затяжного 
миграционного кризиса, у ЕС получилось 
убедить Анкару перекрыть транзит бежен-
цев из тех стран, где продолжают идти во-
енные действия, а также мигрантов из бедных 
районов Ближнего Востока и Африки. За это 
европейские политики пообещали Турции 
безвизовый режим, открытие «новой главы 
в переговорах по вступлению в ЕС», а также 
денежную компенсацию в размере €6 млрд 
для обеспечения поддержки с вывозом из 
страны «настоящих» (имеется в виду — не 
экономических) беженцев.

Турецкая сторона свои обязательства вы-
полнила, благодаря чему поток мигрантов в ЕС 
снизился на 97%. В свою очередь Брюссель, 
по мнению Анкары, свою часть соглашения 
не выполнил. Безвизовый режим так и не был 
введен, о переговорах по вступлению Турции в 
ЕС будто все забыли, принимать дополнитель-
ных мигрантов страны участницы союза не 
собирались. А уж от выплат из национальных 
бюджетов некоторые государства Евросоюза 
просто пытались отказаться, подчеркивая при 
этом, что это проблема общеевропейского 
масштаба, поэтому и задействован должен 
быть бюджет ЕС. Кроме того, в Анкаре не 
раз заявляли, что несколько выплат, полу-
ченных от союза, не имеют ничего общего 
с обещанными €6 млрд, несмотря на то что 
Еврокомиссия к концу 2019 года «грозилась» 
эти средства перевести. 

Проблему распределения ответствен-
ности за беженцев турецкий лидер обсудил 
и с канцлером Германии Ангелой Меркель. 
В телефонном разговоре в понедельник, 2 
марта, Эрдоган сообщил о необходимости 
соблюдения международных обязательств и 
справедливого распределения ответствен-
ности за проблему беженцев. Уже позднее 
Меркель заявила, что президенту Турции не 
нужно оказывать давление на ЕС, разыгры-
вая миграционную карту. Об этом сообщило 
агентство DPA. По ее словам, Эрдоган «не 
ощущает достаточной поддержки в настоя-
щее время». Она также добавила, что даже 
в таких непростых условиях «абсолютно не-
приемлемо решать эти проблемы за счет 
беженцев». 

Ситуация настолько пугает всех в ЕС, что 
во вторник, 3 марта, с инспекцией на границу 
прибыли председатель Европейского совета 
Шарль Мишель и премьер Греции Кириакос 
Мицотакис, который заявил о «максимальном 
повышении уровня сдерживания на границе». 
К ним также присоединится глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен. Она сооб-
щила об «озабоченности происходящим» и 
добавила, что власти Евросоюза находятся 
в тесном контакте с греческим и болгарским 
премьерами.

Фариза БАЦАЗОВА. 

В стране сложилась кризисная 
ситуация с лекарствами  
от муковисцидоза
Кризис с лекарственным обеспече-
нием пациентов с муковисцидозом, 
рванувший в конце прошлого года, 
набирает обороты. По данным па-
циентских сообществ, с начала года 
умерло уже 10 детей с этим диагно-
зом. В стране их всего-навсего  
4 тысячи. Для привлечения вни-
мания к этой проблеме родители 
больных детей начали флешмоб в 
соцсетях с тегом «дайте мне ды-
шать» и проводят в Москве одиноч-
ные пикеты в поддержку больных.

Ситуация стала накаляться в конце про-
шлого года, когда иностранные компании 
начали массовый вывод препаратов с рос-
сийского рынка. Более 900 лекарств, включая 
жизненно важные и не имеющие аналогов, 
не выдержали импортозамещения. Жерт-
вами оказались в том числе и пациенты с 
генетическим заболеванием муковисцидоз, 
которым требуется пожизненная терапия 
ферментами, антибиотиками, бронхолегоч-
ными средствами. Больные муковисцидозом 
гораздо более здоровых людей подверже-
ны различным бактериальным инфекциям, 

особенно легочным, поэтому им необходимы 
сильнодействующие препараты. 

«Жить с муковисцидозом — значит по-
стоянно принимать необходимую терапию. В 
противном случае летальный исход наступа-
ет слишком быстро. Многие сравнивают со-
стояние с тем, как если бы здоровый человек 
надел противогаз, который все хуже и хуже 
работает. Наши дети постоянно живут в со-
стоянии кислородного голодания. С начала 
2020 года в России умерли десять человек. 
Каждый их день — борьба за жизнь и сра-
жение с некомпетентностью врачей, безраз-
личием чиновников, выбивание жизненно 
важных лекарств», — говорит мама больной 
девочки Наталья Окорочкова.

Оригинальные антибиотики, жизнен-
но необходимые таким пациентам, больше 
недоступны: их нет ни в стационарах, ни в 
аптеках. Производители еще в прошлом году 
официально информировали, что больше 
ввозить лекарства к нам не будут. 

У ряда лекарств есть аналоги, которые 
выпускают в Китае, Индии, России. Увы, 
их качество в основном оставляет желать 
лучшего. К тому же если принимать их в по-
вышенных дозировках, как требуется этой 
группе больных, возрастает количество по-
бочных эффектов и теряется эффективность. 
Родители уже создали несколько петиций 
в Интернете. «В последние месяцы по всей 

стране происходят массовые замены ориги-
нальных препаратов дженериками, побочные 
действия которых при пожизненном приеме 
не изучены. С российского фармрынка ушли 
оригинальные препараты, без которых наши 
дети не могут жить и будут умирать мучитель-
ной смертью», — писалось в одной из них. 

Теперь этот страшный прогноз начал 
сбываться. Через три месяца после под-
писания петиции дети начали уходить один 
за другим. «Наши дети умирают без лече-
ния, захлебываясь мокротой, истощенные, 
с лихорадкой и гипоксией. Во всем мире 
с регулярной терапией и генетическими 
корректорами муковисцидоз — не приговор. 
Почему же снова я задыхаюсь ночами от 
панических атак и бегу слушать дыхание в 
детской? Нам говорят, что «системные реше-
ния требуют времени», раз за разом пред-
лагают экспериментировать и следовать 
протоколу оформления побочек, повторяют, 
что денег нет. Бактерии ждать не умеют, а 
изменения состояния органов необратимы. 
Что должна делать мать в этой ситуации? 
Молча ждать, когда под целлофаном закон-
чится воздух?» — говорит еще одна мама, 
Наталья Терехова.

Родители пациентов развернули флеш-
моб, основанный на страшных фотографиях 
людей, головы которых обмотаны целлофа-
ном, с подписью «Мы задыхаемся». Мало 
кого такие изображения могут оставить 
равнодушными.

4 марта пройдут одиночные пикеты 
родителей, родственников и просто не-
равнодушных людей в поддержку больных 
муковисцидозом.

— К сожалению, ситуация не изменится 
до тех пор, пока проблему будут пытаться 
решить в ручном режиме, — говорит предсе-
датель Лиги пациентов Александр Саверский. 
— Необходимо вносить изменения в законо-
дательство, ограничивающее присутствие 
иностранных препаратов на нашем рынке. 
В частности, в федеральный закон о госза-
купках, в постановления о государственном 
регулировании цен, о «третьем лишнем», соз-
дающем не всегда обоснованные преферен-
ции для отечественной продукции. К тому же 
нужен закон, устанавливающий ответствен-
ность субъектов Федерации о лекарственном 
обеспечении, — сегодня же у нас есть только 
термин «лекарственное обращение». 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Для председателя Си Цзиньпина на-
стало время испытаний на прочность. С 
конца 2012 года, первые 5 лет после 18-го 
съезда КПК, он спокойно и уверенно вел 
Поднебесную к выполнению «китайской 
мечты». Этот долгосрочный план рассчитан 
на «великое возрождение китайской нации» 
к 2049 году. Сверхзадача — превратить 
страну в «богатое и могущественное, де-
мократическое и цивилизованное, гар-
моничное и современное социалистиче-
ское государство». Ради достижения цели 
«главный китаец» разработал несколько 
стратегических программ: переориентация 
экономики на внутренний рынок, борьба 
с коррупцией, оздоровление окружающей 
среды, улучшение системы управления 
государством, расширение глобальных 
рынков сбыта китайской продукции и 
обеспечение безопасности на путях их 
доставки. За это время доходы граждан 
ежегодно повышались на 7,4%, благодаря 
чему численность среднего класса превы-
сила 400 млн человек. В 2017 году средний 
душевой доход был 25 974 юаня (1 юань — 
9,7 рубля). По средней заработной плате в 
городах Китай опередил Россию — 5630 
юаней в месяц (примерно 55 тыс. рублей) 
в КНР против наших 30 тысяч рублей. 

Очевидные успехи на всех направлени-
ях позволили Си Цзиньпину получить пол-
ную поддержку на XIX съезде КПК осенью 
2017 года. Доверие 90-миллионной партии 
к своему лидеру и его программе прояви-
лось в решении отменить ограничения в 
сроках пребывания на посту Генерального 
секретаря ЦК КПК. Это был триумф, до-
стойный римских императоров.

Важнейшим рубежом движения к реа-
лизации «китайской мечты» должен был 
стать нынешний 2020 год. Ведь Си Цзинь-
пин с самого начала пообещал «к 2021 году 
неизбежно осуществить задачу создания 
общества средней зажиточности». У сфор-
мулированной еще великим Конфуцием 
мечты о «сяо кан», хотя бы малом, но все-
общем благоденствии, конкретных пара-
метров не было. Зато они появились у Си 
Цзиньпина: впервые в 5000-летней истории 
Поднебесной полностью избавиться от 
нищеты. Еще конкретнее — установить 
нижнюю планку доходов в 2300 юаней в 
год на человека. 

С 1978 года, за 4 десятилетия «реформ 
и открытости», уровень доходов быстро 
повышался, из нищеты выбрались сотни 
миллионов китайцев. Но в 2012 году, в нача-
ле жизни под девизом «Китайская мечта», 
существующих на доход ниже этой планки 
насчитывалось 100 миллионов жителей. 
Достижения национальной экономики и 
жесткий контроль Пекина за действиями 
провинциального начальства позволяли 
ежегодно высвобождать из нищеты при-
мерно по 10 миллионов человек. Еще пару 
лет назад стало очевидно, что к концу 2020 
года можно будет объявить: «Партия торже-
ственно обещала, что нынешнее поколение 
китайцев не будет жить в нищете. Партия 
свое обещание сдержала!» Казалось, Си 
Цзиньпина ждал новый триумф.

Однако новый год начался не просто 
плохо, а очень плохо. Эпидемия корона-
вируса испортила новогодние праздники 
всем 1400 миллионам жителей Поднебес-
ной. Уехавшие в родные места мигранты 
и недавние переселенцы не смогли вер-
нуться на рабочие места. Рабочие места 
также оказались в простое из-за блокады 
крупных городов, транспортных магистра-
лей, разрывов производственных цепочек. 
Начались перебои с продуктами питания, 
медицинскими товарами. Прилепившиеся к 
своим гаджетам и телевизорам вынужден-
ные бездельники следили за трагедиями 
заболевших и умерших, за героическими 
судьбами медиков, жертвовавших жизнями 
в борьбе с коварной заразой. 

Само собой разумеется, все взоры 
обратились на Пекин, на Си Цзиньпина. По-
лучив с небольшой задержкой тревожную 
информацию из Уханя, он сразу взял от-
ветственность на себя. Последовали жест-
кие приказы всем, всем, всем. Ведь Пред-
седатель Си не только глава государства 
— президент КНР. Он еще и Генеральный 
секретарь правящей компартии, КПК. Да к 
тому же и Верховный главнокомандующий 
вооруженными силами, НОАК. Несмотря на 
новогодние заботы, собрался партийный 
конклав, Постоянный комитет Политбюро 
ЦК КПК. Последовали новые распоряжения, 
ускорилась переброска военных медиков, 
сооружение новых и ремонт запасных боль-
ниц. Огромные деньги из государственных 
резервов перечислены на закупку лекарств, 
на компенсации потерявшим доход бизне-
сам и простым людям. 

Смертельная схватка с невиданным 
вирусом продолжается, но уже появился 
свет в конце тоннеля. Принятые драконов-
ские меры дорого обойдутся китайской 
экономике и могут отодвинуть заплани-
рованную на конец 2020 года победу над 
нищетой. Трудности с созданием новых 
рабочих мест усугубляются откатом в 

бедность миллионов мигрантов, вернув-
шихся в родные места и лишившихся ис-
точников дохода на заводах и стройках. 

Выпавшие китайской нации испытания 
стали неожиданной проверкой на един-
ство, на готовность к трудностям и жесткой 
дисциплине. Эта проверка на прочность 
волевых, интеллектуальных и человеческих 
качеств стала самой серьезной, но вовсе не 
первой за минувшие месяцы и для самого 
Си Цзиньпина.

Начатое Америкой сдерживание Ки-
тая потребовало от него стратегического 
видения и тактического мастерства, до-
стойных Сунь-цзы, автора бессмертно-
го «Искусства войны». С одной стороны, 
Си Цзиньпин упрямо повторял свое кре-
до: «Мы будем решительно идти по пути 
мирного развития, но категорически не 
станем отказываться от наших законных 
прав и интересов и не будем жертвовать 
коренными интересами государства… Ни 
одна страна не должна рассчитывать на 
то, что мы будем вести торговлю свои-
ми ключевыми интересами, ни у кого не 
может быть ни малейшей надежды на то, 
что мы вкусим горькие плоды ущемления 
суверенитета, безопасности и интересов 
развития государства». 

С другой стороны, он проявлял гиб-
кость и чередовал жесткие слова и дела с 
серьезными уступками. Нарушив принятую 
очередность визитов, он отправился на 
встречу с только что избранным президен-
том Трампом, затем принял его в Пекине 
как небожителя. Подарками «великому 
непредсказуемому» становились пакеты 
контрактов и протоколов о намерениях в 
сотни миллиардов долларов. На выработку 
долгосрочного компромисса был отправ-
лен ближайший конфидент, вице-премьер 
Лю Хэ. Его чересчур смелые шаги навстречу 
партнерам на переговорах вызвали неудо-
вольствие в Политбюро, и Си Цзиньпину 
пришлось защищать своего советника по 
экономике. В конце концов перемирие было 
достигнуто, и 15 января 2020 года в Ва-
шингтоне состоялось подписание первой 
фазы торгового соглашения. 

Вопреки сообщениям о готовившейся 
встрече с Трампом, Си Цзиньпин не стал 
участвовать в церемонии, которая могла 
бы стать для него триумфом глобального 
масштаба. Наверное, он понимал, что это 
перемирие не продлится долго из-за нере-
шаемости главной проблемы в глазах аме-
риканцев — слишком впечатляющих успехов 
Китая. Скорее всего, он видел всю панораму 
холодной войны, на которой торговая война 
была лишь одним из фронтов. 

На фронте технологической войны 
активизировалась атака на компанию 
«Хуавэй», превращенной в мишень санк-
ций и всемирной дипломатической атаки, 
вершиной которой стала речь госсекрета-
ря Помпео на Мюнхенской конференции. 
Ужас из-за отставания в технологии 5G 
заставляет американцев выдумывать все 
новые ограничения торговли современной 
техникой с Китаем. Готовится запрет на 
поставку и использование американских 
двигателей для тяжелых самолетов…

Не обманывает Си Цзиньпина и от-
носительное спокойствие в Гонконге. Ему 
пришлось много раз за последние полгода 
сдерживать себя и коллег из руководства 
страны, чтобы не покончить разом с «ве-
ликой бузой». Очевидно, в расчет прини-
мались как экономические последствия 
жестких мер, так и долгосрочное влияние 
отхода от выработанной еще Дэн Сяопином 
политики «одна страна — две системы». 
Эту политику Пекин все еще мечтает осу-
ществить при мирном воссоединении с 
Тайванем. Ради этой общенациональной 
мечты Си Цзиньпин сдерживает боевой по-
рыв стоящих напротив Тайваня соединений 
НОАК и мощного флота в Тайваньском про-
ливе. Только небо знает, сколько духовных 
сил и политической воли требуется ему на 
фоне побед сепаратистских сил на выборах 
в Гонконге и на Тайване, антикитайских 
резолюций Конгресса США по ситуации 
в этих районах КНР. 

Сменяя друг друга, накладываясь 
друг на друга, кризисы последних меся-
цев стали испытанием на прочность всей 
политической системы КНР. В условиях 
выстроенной в Поднебесной «вертика-
ли власти с китайской спецификой» они 
стали еще и стресс-тестами лично для 
Си Цзиньпина. Про полную драматизма, 
взлетов и падений биографию нынешнего 
китайского руководителя недаром гово-
рят «так закалялся Си». Уже проявленные 
им стойкость и мудрость на капитанском 
мостике корабля под названием «Китай» 
позволяют надеяться на лучшее. Попав в 
«идеальный шторм», это судно продолжает 
продвигаться к маяку «китайской мечты». 
Штурвал в надежных руках. Словами Мао 
Цзэдуна: «В открытом море не обойтись 
без кормчего».

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СТРЕСС-ТЕСТЫ ДЛЯ СИ ЦЗИНЬПИНА
Китайская нация проходит неожиданную проверку  

на прочность
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Юрий ТАВРОВСКИЙ, руководитель Центра  
«Русская мечта и китайская мечта» Изборского клуба

Родители не поддержали 
идею защитить педагога  
от школьников
Законопроект об ужесточении на-
казания за оскорбления и нападения 
школьников на учителей, подготов-
ленный Общероссийским профсою-
зом образования и поддержанный 
рядом депутатов Госдумы, расколол 
общество. Так, поддержанный 
Всероссийским педагогическим со-
бранием, он не получил одобрения 
Национального родительского коми-
тета, ибо «лишь расширит пропасть 
между семьей и школой, а пожало-
вавшихся учителей приравняют к 
стукачам», — разъяснила «МК» глава 
комитета Ирина Волынец.

Суть предлагаемого новшества проста: за 
оскорбление учителей и издевательства над 
ними ввести штраф для родителей школьных 
хулиганов. Пока речь идет о сумме до 5 тыс. 
рублей. Однако она, по словам разработчиков, 
подлежит обсуждению и может быть умень-
шена. А вот кары за нападение на педагогов 
ужесточаются: поправки к Уголовному кодексу 
предлагают ввести за подобные «шалости» 
лишение свободы на срок до 3 лет.

Тенденция к нападению детей на учи-
телей возникла не сейчас. Она явственно 
проявилась еще в 2011 году, подчеркнула 
председатель Общероссийского профсоюза 
образования Галина Меркулова: «Причем 
произошло это не только в России, но и в 
других странах мира — от Англии и Фин-
ляндии до Литвы и Беларуси. Просто сейчас 
эта проблема обострилась до предела. И 
мы с утра до вечера слышим: там избили 
учителя, и там, и там… — констатировала 
она. — Наш законопроект — сигнал обще-
ству: надо договариваться, и мы все в этом 
заинтересованы».

Учителя предлагаемый «сигнал» под-
держали с ходу: на недавней конференции 
Всероссийского педагогического собра-
ния за него высказались все 400 педагогов-
участников, сообщила глава ВПС Валентина 
Иванова. А вот родительская обществен-
ность, как оказалось, думает по-другому, 
что и понятно: наивно ожидать, что мамы и 
папы радостно проголосуют за наложение 
на них любых штрафов, включая «школьные». 
Впрочем, аргументируется негативное отно-
шение родителей к данной законодательной 
инициативе таким образом.

— Сегодня учитель действительно на-
ходится в крайне затруднительном поло-
жении, — частично согласилась с авторами 

законопроекта председатель Национального 
родительского комитета Ирина Волынец. — 
Дети и родители у нас с правами, а вот своих 
обязанностей они не знают. 

В то же время ответственность семей 
за воспитание детей и совершаемые ими 
проступки и без новых поправок прописана 
в российских законах — от Семейного и Ад-
министративного кодексов до Уголовного. 
Кроме того, есть риск, что учителей, которые 
пожалуются, приравняют к доносчикам и 
стукачам.

Есть и другой негативный момент, пред-
упреждает глава Национального родитель-
ского комитета:

— С помощью штрафов в несколько 
тысяч рублей обеспеченные семьи будут 
легко откупаться от проблем, связанных с 
поведением их детей. Для семей же мало-
обеспеченных такой штраф лишь усугубит 
финансовые сложности и заставит брать 
кредиты для его уплаты. А ведь большинство 
проблемных детей — как раз из малообес-
печенных семей. И эта ситуация лишь усилит 
агрессивность таких детей!

Решение проблемы — в другом: «Если 
ученик ударил учителя, вначале надо про-
вести с ним беседу в школе. Следующая 
стадия — постановка на учет в школе. А если 
не помогло, то и в полиции. Стоит восстано-
вить и такую меру, как исключение из школы. 
Надо, чтобы работало действующее зако-
нодательство, а не нагромождать новые 
законы», — считает Волынец. 

Марина ЛЕМУТКИНА.
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Эгейское море

БЕЗОТВЕТНАЯ ЛЮБОВЬ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА

В седьмой серии сериала «Интервью 
В.В.Путина агентству ТАСС» главный герой, 
да и просто главный, признается в своей не-
разделенной любви. Владимир Владимирович 
говорит, что хотел бы узаконить отношения, но 
положительного ответа не видит.

Речь — о несистемной оппозиции. «Есть, и 
всегда была, и всегда будет такая часть обще-
ства в любой стране, которая не согласна с 
действующей властью. И это очень хорошо, 
что такие люди есть», — сказал президент. И 
даже пожелал этой оппозиции здоровья, по-
скольку считает, что такие люди — «они очень 
нужны», «они реально влияют на конкретную 
жизнь, особенно на уровне муниципалитетов, 
крупных городов».

Довольно, кстати, странный термин «не-
системная». Предполагается, видимо, что есть 
системная. Интересно, кто это? Как называется 
оппозиционная партия в системе власти?

Так вот, Путин не первый раз говорит о не-
обходимости оппозиции. Поскольку она встря-
хивает власть, а это помогает двигаться вперед. 
То есть президент постоянно демонстрирует 
готовность к диалогу.

Но весь диалог, который мы видим и ви-
дели, например, прошлым летом, сводится к 
дубинкам, наручникам и тюремным срокам. 
Причем такую болезненную форму диалог 
принимает по довольно простой причине.

Путину не нравится оппозиция с идеологи-
ей «При любом госстрое я партизан, при любой 
власти я анархист». Потому что, как считает 
президент, «есть правила, которых должны при-
держиваться все. И те, кому нравится власть, и 
те, кому она не нравится. Есть закон, и нужно 
его соблюдать». Мы же не хотим, сказал он, 
«чтобы у нас на улицах жгли машины»?

А оппозиции в принципе не нравится Пу-
тин. Абсолютно. Не хочет она узаконить отноше-
ния — получать разрешения и выражать свою 
позицию с помощью, как предлагает президент, 
согласованных публичных акций.

Тут есть два варианта ответа на вопрос: 
а почему, собственно? И оба близки к истине. 
Во-первых, разрешенная акция — это скучно 
для молодежи, нет хайпа, драйва, и в соцсети 
веселую песню из автозака не выложить. Во-
вторых, а что на разрешенной акции может 
предложить оппозиция? Какую-то экономиче-
скую или политическую программу? Ну, кроме 
«не врать и не воровать»? Так это заклинание 
и партия власти повторяет...

Может, «от противного» получится? Может, 
Путину взять и хоть раз попробовать сказать: 
«Не нужна оппозиция!» Вдруг тогда сразу на 
горизонте появятся стройные колонны с вме-
няемыми, понятными и привлекательными для 
народа лозунгами? С четкой и внятной полити-
ческой и экономической повесткой?

Ведь без оппозиции действительно нель-
зя. Тупик.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ,  

обозревательУЧИТЕЛЯ ПРИРАВНЯЛИ К СТУКАЧУ
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Лето-2019. Полиция разгоняет 
акцию несистемной оппозиции.
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ЗА БУГРОМ

По мере распространения коронави-
руса по планете прогнозы финансистов и 
аналитиков становятся все более мрачны-
ми. В основном они сводятся к тому, что 
если «китайскую заразу» не удастся пода-
вить до лета, то дальше может последовать 
глобальный финансовый кризис: слишком 
уж преобладают панические настроения 
на рынке. Но если с макроэкономических 
высот опуститься на уровень конкретного 
человека, то история знает немало приме-
ров, когда людям, обладающим достаточно 
скромным начальным капиталом, в кризис-
ной ситуации удавалось показать себя и 
заработать неплохой доход. И это вовсе 
не жулики и спекулянты. Обычному чело-
веку вполне по силам выбрать такую инве-
стиционную стратегию, которая позволит 
ему заработать исключительно благодаря 
своевременным действиям, интеллекту и, 
естественно, везению.

По депозитам ударили 
ставкой
Наиболее очевидное для подавляю-

щего большинства россиян инвестици-
онное действие — положить свои деньги 
в банки. Между тем рублевые банковские 
вклады становятся все менее привлека-
тельным видом приумножения капиталов. 
Банк России продолжает смягчать свою 
денежно-кредитную политику. На послед-
нем заседании совета директоров 7 фев-
раля регулятор снизил ключевую ставку 
еще на 0,25 процентных пункта — до 6% 
годовых. Эксперты прогнозируют, что это 
не последний раз, когда ЦБ снижает про-
центы по кредитам.

Вслед за регулятором российские банки 
по инерции сокращают ставки по рублевым 
депозитам. Сейчас еще можно найти пред-
ложения с годовой доходностью в 8%. Правда, 
вкладывать по ним обычно необходимо не ме-
нее 100 тыс. рублей и на срок не менее года. То 
есть при таких исходных данных через год на 
депозите прибавится 8 тыс. рублей. При этом 
чаще всего такие проценты предлагают по 
инвестиционным вкладам, при которых только 
часть средств непосредственно поступает 
на банковский счет клиента. А на остальную 
часть денег финансовый институт приоб-
ретает иные инвестиционные инструменты: 
акции, облигации, драгоценные металлы и 
так далее. Управляет этой частью вклада 
менеджер банка, а не его владелец.

Другими словами, человеку, решив-
шемуся на такой вклад, не следует забы-
вать: остается определенный риск того, что 
выбор банковского сотрудника окажется 
далек от оптимального и конечная прибыль 
получится совсем не такой, на которую рас-
считывал вкладчик. Тем более он выручает 
лишь часть денег с дохода — свои про-
центы, естественно, получит и сам банк. 
Еще один риск использования депозитов 
— это их срочность: нельзя снять деньги с 
них. Не потеряв проценты, ранее заранее 
обусловленного срока. Так что, случись что 
непредвиденное, на депозитные деньги 
рассчитывать вкладчику не придется. 

Ну а банковские вклады в долларах и 
евро выглядят еще более непривлекатель-
ными. «Валютные депозиты российских 
банков и возможность заработка — антони-
мы в современной реальности, — считает 
старший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна 
Бодрова. — Средняя ставка по долларовому 
вкладу в нашей стране не превышает 1,4%, 
а вклад в евро дает около 0,1–0,3% годовых. 
Назвать это доходностью не получится. Ряд 
банков вводят дополнительные комиссии 
для физических и юридических лиц, делая 
так, чтобы уже не банк платил клиенту за 
депозит, а клиент — банку».

Инфицированный рубль
Весь 2019 год как российские, так и за-

падные эксперты называли рубль одной из 
самых недооцененных и привлекательных 
валют. Это соответствовало действитель-
ности, поскольку только к доллару «россия-
нин» укрепился более чем на 11%. Примерно 
столько же потерял к рублю евро. Россий-
ские денежные знаки дорожали главным 
образом благодаря росту цен на нефть, 
стоимость которой за прошлый год под-
нялась примерно на 20%. Еще один плюс 
— невысокая задолженность государства: 
в течение 12 месяцев она сократилась на 
4% и достигла уровня докризисного 2014 
года. Между тем рубль не стал рекордсме-
ном по повышению биржевых котировок. В 
частности, украинская гривна прибавила 
в весе 16%, а египетский фунт подорожал 
на 12%.

Впрочем, все эти достижения россий-
ского рубля, похоже, остались в прошлом. В 
последние недели курс рубля безнадежно 
катится вниз. Причина кроется уже не в 
западных санкциях, к которым российская 
экономика успела приспособиться, а в ко-
ронавирусе, распространяющемся по всей 
планете и бьющем по мировым рынкам. 

Наиболее сильный удар, естественно, 
пришелся по родине вируса нового типа. С 
начала года рынок Поднебесной обвалился 
на 20%. В результате спрос на нефть со-
кратился в Китае примерно на столько же, 
а мировые потребности в «черном золоте» 
в целом упали на 3 млн баррелей в день. 
В результате нефтяные котировки всего 
лишь за два месяца рухнули с $70 до $50 
за «бочку». Стоимость «россиянина» за это 
время также упала — с 61 до 65–66 рублей 
за доллар. Хотя подобный обвал еще не вы-
глядит критичным, но поводов для оптимиз-
ма по поводу рубля остается все меньше. 
Ведь стоимость «черного золота» крайне 
неустойчива, а экстренные решения альян-
са стран-производителей «черного золота» 
ОПЕК+ даже статистически не способны 
урегулировать нефтяные котировки, яв-
ляющиеся основой стабильного положения 
рубля. Более того, Россия, выступающая 
одним из центральных участников ОПЕК+, 
заявила о возможном выходе из состава 
альянса, что также может стать «подножкой» 
для курса «деревянного». Внутренние фак-
торы, например снижение ключевой ставки 
ЦБ, будут только оказывать негативный 
характер и давать рублю новый повод для 
ослабления.

«Существующие на рынке настроения 
позволяют сделать вывод, что российская 
валюта перестала казаться инвесторам 
перспективным средством сбережения, 
а тем более приумножения финансового 
достатка. Все говорит против рубля. Без 
прогресса в борьбе с эпидемией коро-
навируса нефть может уйти ниже $50 за 
баррель, вслед за ней обвалится и рубль», 
— предупреждает старший аналитик «БКС 
премьер» Сергей Суверов.

Как полагают эксперты, при параллель-
ном стечении самых негативных факторов, 

то есть продолжении падения нефтяных цен 
и эскалации коронавируса в европейских 
странах, стоимость российской валюты в 
связи с сокращением потребления энер-
горесурсов продолжит снижаться. В таком 
случае держать сбережения в национальных 
денежных знаках станет себе в убыток — 
котировки доллара могут взлететь ближе к 

70 рублям.
Аналогичные 

прогнозы можно 
сделать относи-
тельно вкладов в 
ценные бумаги рос-
сийских компаний. 
Прошлый год стал 
для отечественного 

фондового рынка вполне удачным периодом 
жизни: индекс РТС вырос на 34%, а индекс 
МосБиржи смог прибавить 25%. Более все-
го инвесторов привлекали акции финансо-
вого сектора, телекоммуникаций, а также 
нефтегазовой и электроэнергетической 
отраслей. По итогам года в среднем они по-
дорожали на 25%. Ценные бумаги отдельных 
эмитентов взлетели в 1,5–2 раза. 

Однако события последних дней на-
глядно показывают: коронавирус может 
не только подорвать здоровье рядовых 
российских граждан, но и нанести непопра-
вимый ущерб отечественному фондовому 
рынку. Глобальные депозитарные расписки 
российских компаний (аналог акций, кото-
рый может обращаться в разных странах) в 
конце февраля на фоне распространения 
заболевания резко подешевели: их коти-
ровки потеряли в цене от 2% до 5,5%.

На фоне начавшегося по всему миру (в 
том числе и в России) падения фондовых 
индексов вложения в российские акции вы-
глядят сомнительной затеей. Заманчивыми 
они могут быть лишь для тех инвесторов, 
кто готов играть в долгую: им имеет смысл 
прикупать акции как раз сейчас, когда они 
дешевеют, чтобы потом дождаться момента 
их грядущего роста. Сколько придется по-
добного ждать — об этом сегодня можно 
только гадать.  

Ну а предупреждением для всех же-
лающих рискнуть должны стать биржевые 
события 25 февраля. В этот день из-за опа-
сений, что коронавирус ударит по мировой 
экономике, самые богатые люди мира по-
теряли, как подсчитал Bloomberg, почти 

$140 млрд в результате снижения котировок 
акций, которыми они владеют.

Продай квартиру  
и спи спокойно
Торговая площадь сетевого супермар-

кета начинается от 400 тыс. кв. метров. 
Купив такое помещение на нулевом цикле, 
к сроку его сдачи в эксплуатацию дома 
можно заключить с оператором сети пред-
варительный договор аренды по ставке 
1,3–1,5 тыс. рублей за квадратный метр. 
На круг выходит 500–600 тысяч ежемесяч-
ного дохода. Правда, чтобы купить такую 
недвижимость, необходимо быть весьма 
состоятельным — эта сделка обойдется в 
столице примерно в 50 млн рублей.

Человеку, обладающему меньшими 
капиталами, но также рассчитывающему 
заработать на рынке недвижимости, мож-
но обратить внимание на так называемый 
флиппинг — быструю перепродажу жилых 
и офисных помещений, которая практику-
ется в Европе и США. В нашей стране этот 
бизнес только начинает приживаться. Можно 
действовать в статусе физического лица, 
но лучше зарегистрироваться в качестве 
индивидуального предпринимателя, по-
скольку в этом случае придется платить 
налоги не с полной суммы, вырученной от 
продажи жилья, а только с разницы началь-
ной и конечной ее стоимости. Купив квартиру 
в статусе ИП за 1,5 млн и продав потом за 
2 млн рублей, придется заплатить по упро-
щенной системе налогообложения 15% от 
полученного чистого дохода — 75 тыс. ру-
блей. В таком случае фактически заработок 
составит 425 тыс.

Конечно, уместен вопрос: а многие ли 
наши соотечественники найдут «лишние» 
1,5 млн рублей, когда подавляющему боль-
шинству россиян, как показывают многочис-
ленные соцопросы, денег едва хватает лишь 
на продукты питания? Что же, попробуем 
ответить на этот вопрос. Согласно данным 
Федеральной налоговой службы, деклара-
ции граждан за прошлый год показывают, 
что количество рублевых миллионеров в 
России, а точнее, тех, кто зарабатывает от 
1 млн до 10 млн рублей в год, превышает 
450 тыс. человек. Причем, несмотря на все 
кризисы, каждый год число россиян с по-
добными доходами увеличивается более 
чем на 10%. То есть позволить себе поуча-
ствовать во флиппинге могут десятки, если 
не сотни тысяч наших сограждан.

Есть и другие варианты заработка на 
недвижимости — покупка жилья на стадии 
«котлована» или в процессе строительства 
дома. Если повезет, то в первом случае к 
первоначальной цене можно прибавить до 
40–50%, а во втором — около 500–600 тыс. 
рублей в зависимости от метража. Вместе с 
тем можно и «пролететь»: помимо больших 
вложений на старте существует высокий 
риск не продать недвижимость по желаемой 
цене. Также нельзя исключать вероятность 
недостроя и задержек строительства. Кро-
ме того, это долгосрочная инвестиция — от-
дачи, то есть момента продажи, придется 
ждать в среднем три года.

Если нет желания расставаться с пока 
не используемой жилплощадью, то можно 
сдать ее в аренду. В Москве за типовую 
«однушку» в относительной близости от 
центра можно выручать в среднем 20–30 
тыс. рублей в месяц. Сдача апартаментов 
на Арбате или в Москва-Сити, естественно, 
способна принести на порядок больше — 
аренда «двушки» в Деловом центре стоит 
около 320 тыс. рублей в месяц, однако для 
рядового россиянина возможность стать 
собственником такой квартиры практически 
равна нулю.

При этом надо помнить, что сдача в 
жилья аренду, как и другой бизнес, может 
принести больше проблем, чем прибылей: 
съемщики зачастую прекращают платить, 
приглашают погостить в квартиру своих зна-
комых, и она превращается в общежитие, 
а то и вовсе в притон. Более того, жильцы 
могут даже скрываться от закона. Поэтому 
вариант этот далеко не стопроцентно выи-
грышный: подводных камней в операциях 
с недвижимостью хоть отбавляй.

Голь на выдумки  
хитра
Зарабатывать в России становится все 

труднее. Зарплаты растут медленно, а у 
кого-то с годами так и остаются на одном 
уровне. В условиях коронавируса люди 
стараются найти возможность подрабо-
тать, причем иной раз выбирают весьма 
оригинальные способы. Поскольку сейчас 
существуют причины бояться всего, что 
связано с Азией, — от восточных ресто-
ранов до посылок из интернет-магазинов, 
— некоторые особо предприимчивые при-
думывают, как использовать панику в своих 
интересах. Например, житель Новокузнецка 
предложил всем желающим распаковывать 
за них товары, пришедшие к нам в посылках 
из Поднебесной.

На первый взгляд может показаться, 
что он ради наживы ставит под удар свое 
здоровье, но мужчина ничем не рискует. 
Многие товары, которые в настоящее время 
россияне получают из Китая, были заказаны 
еще до появления смертельного заболева-
ния, поэтому не могут нести в себе никакой 
инфекции. Кроме того, вирус передается 
не через товары, а воздушно-капельным 
путем. Свои услуги мужчина оценивает в 
700 рублей за один предмет, а за каждый 
следующий придется раскошеливаться 
отдельно.

Еще один реальный способ заработать 
на коронавирусе — продажа медицинских 
масок. Как утверждают эксперты рынка, 
аптеки резко понимают цены на это защит-
ное изделие. В некоторых из них стоимость 
масок выросла в 30 раз: если ранее за нее 
там требовали всего 2 рубля, то теперь — 
60 рублей. Есть свидетельства, что ряд 
аптек сократили продажу масок до одного 
экземпляра в руки. Люди едут в другие 
регионы, где нет лимитов, и скупают их 
сотнями, потом возвращаются домой и 
распродают маски нуждающимся в них 
землякам, также задирая цену. Конечно, вы-
ручить серьезные деньги на таком бизнесе 
сложно. Однако, когда экономишь каждую 
копейку, грех упустить возможность зара-
ботать еще одну.

В целом существует простой и прове-
ренный способ укрепить доходы во время 
паники. Он вытекает из главного экономи-
ческого закона — покупай, когда все плохо, 
продавай, когда хорошо. Китайская про-
мышленность находится в упадке. Вполне 
возможно, что на этом фоне подешевеют 
товары из Поднебесной. Тогда имеет смысл 
их покупать для последующей возможной 
перепродажи. Впрочем, чем дольше длит-
ся история с коронавирусом, тем меньше 
доверия вызывает все китайское — в том 
числе и товары повседневного спроса. 
Далеко не все потребители верят в то, что 
коронавирус передается только от чело-
века к человеку, и опасаются, что товары 
тоже могут «заразиться». На фоне таких 
настроений вкладываться в покупку по-
дешевевших китайских товаров в целях их 
последующей перепродажи с «профитом» 
рискованно: желающих купить их может и 
не найтись. 

Николай МАКЕЕВ.

АКК «взбаламутила тихую 
заводь»
«Мы должны быть сильнее, чем мы 

есть сейчас», — сказала недавно считав-
шаяся преемницей Меркель Аннегрет Крамп-
Карренбауэр на заседании президиума ХДС, 
перед тем как объявить о решении не балло-
тироваться на пост канцлера, а также о ско-
ром уходе с поста председателя партии. Да, 
возможно, при такой непростой политической 
ситуации в Германии АКК (так сокращенно 
называют политика) избрала для себя лучший 
путь: просто отдать партийное правление, 
как она выразилась, «в соответствующие 
руки». Однако насколько своевременным и 
правильным был этот шаг, а главное — кто 
теперь этими «руками» станет?

АКК была избрана лидером христианских 
демократов чуть больше года назад, сме-
нив на посту Ангелу Меркель, которая сняла 
с себя эти обязательства, чтобы до конца 
своих канцлерских полномочий в 2021 году 
оставаться во главе правительства. Можно 
сказать, что это стало своего рода экспери-
ментом для ХДС, в котором на протяжении 
многих десятилетий должности председа-
теля партии и канцлера занимал один и тот 
же человек. 

Как можно заметить, эксперимент не 
удался. Казалось, что Меркель старалась 
дать полную свободу действий своей про-
теже, чтобы той удалось себя проявить и 
заручиться доверием однопартийцев. Однако 
АКК провалилась. Она не только не завоевала 
авторитет, а, скорее, наоборот, будто сделала 
раскол в партии еще более очевидным.

Почти 20 лет Ангела Меркель устанавли-
вала курс правящей партии. Под ее руковод-
ством христианские демократы постепенно 
сместились к центру политического спектра, 
позаимствовав множество идей у Социал-
демократической партии Германии (СДПГ). 

Вместе с тем на правом фланге образо-
валась пустота, которую принялись запол-
нять представители новой правопопулист-
ской партии «Альтернатива для Германии», 
придерживавшиеся изначально довольно 
консервативных взглядов. В тот период в 
рядах самого ХДС сформировалась так на-
зываемая консервативная оппозиция, ко-
торая впоследствии объединилась в «Союз 
ценностей» (Werteunion), который активно 
набирает популярность среди христианских 
демократов. 

Сейчас ХДС пребывает в состоянии смя-
тения. Дела в партии идут наперекосяк, хотя 
многие и пытаются вести себя так, будто 
ничего не случилось. Пока у христианских 
демократов есть «босс по вызову» (АКК еще 
официально не покинула пост председателя), 

канцлер, эра которой неизбежно подходит 
к концу, есть и потенциальные кандидаты, 
но и те предпочитают помалкивать и еще не 
объявляют открыто о своем желании балло-
тироваться. Однако время поджимает, пора 
определяться и с кандидатурой канцлера 
от партии, и, разумеется, с новым лидером 
ХДС. 

«АКК правильно расценила ситуацию, 
— комментирует «МК» руководитель Центра 
германских исследований Института Европы 
РАН Владислав БЕЛОВ. — Она поняла, что в 
условиях конфликта между региональной 
партией, президиумом и лично ей самой 

имеет смысл именно сейчас заявить о не-
обходимости смены руководства. Однако 
когда планируется ее отставка, пока никто 
не знает. Крамп-Карренбауэр говорила, что 
покинет пост летом, когда найдет для партии 
«соответствующие руки», а теперь еще съезд 
партии назначен на конец года. Поэтому пока 
она руководит в здравии и наслаждаясь тем, 
что должна была сделать гораздо раньше. 
Вот сейчас начались дискуссии и определя-
ется курс христианских демократов и то, как 
партия понимает для себя значение слова 
«консерватизм». Только сейчас АКК решила 
поговорить с претендентами на должность 

председателя ХДС и возможными кандида-
тами на роль канцлера Германии, а именно 
с Мерцем, Лашетом и Шпаном. Она должна 
была сделать это гораздо раньше. Однако 
даже за то, что АКК наконец взбаламути-
ла эту тихую заводь, ее все равно можно 
уважать». 

Фридрих Мерц: 
юрист, русофоб 
и атлантист 
Фридрих Мерц, быв-

ший лидер фракции «Со-
юза» (ХДС\ХСС), метит на 
пост председателя ХДС 
еще с осени 2018 года, по-
сле того как Ангела Меркель 
официально объявила о своем 
уходе из руководства партии. 
Тогда, как и сейчас, политик не скры-
вает своих амбиций. Однако официально о 
своем намерении Мерц еще не объявил, но 
для общественности и возможных конку-
рентов теперь ясно: он этого действительно 
хочет.

Любой, кто наблюдал за Фридрихом Мер-
цем в последние несколько недель, в любом 
случае не сомневается в этом. Адвокат и 
бизнесмен горит политическими амбициями. 
Кроме того, в 64 года это, должно быть, его 
последний шанс для триумфального воз-
вращения на политическую арену, которое 
в конечном итоге может привести его на за-
ветную должность федерального канцлера 
Германии.

«К сожалению, если, конечно, не случится 
чего-то непредвиденного, самые большие 
шансы у Фридриха Мерца, — продолжает 
Владислав Белов. — Почему я говорю «к со-
жалению»? Потому что он атлантист с ярко 
выраженными антироссийскими взглядами. 
Возможно, для самого ХДС это нормально, 
но для будущего российско-германских от-
ношений — не очень. Мерц — агрессивный 
политик. У него довольно жесткие, порой 
даже очень радикальные высказывания. Он 
настоящий профессионал своего дела, и, с 
точки зрения его компетенции, он мне даже 
импонирует. Мерц, по всей видимости, та 
рука, в которой партия нуждается. Однако, 
если он все-таки придет к власти, мало ни-
кому не покажется. И России тоже». 

Фридрих Мерц, возможно, единствен-
ный кандидат, который готов сотрудничать с 
«Альтернативой для Германии», что является 
скорее вынужденным шагом, чем истинным 
желанием политика. Невозможно постоянно 
игнорировать крупнейшую оппозиционную 
партию в Бундестаге и ландтагах (земельные 
правительства) Восточной Германии. 

Об этом ярко свидетельствует скандал 
вокруг выборов премьер-министра в фе-
деральной земле Тюрингия, когда ландтаг 
избрал на пост главы региона Томаса Кем-
мериха из «Свободной демократической пар-
тии» (СвДП). Однако не стоит забывать, что 
большинство голосов за него отдали именно 

члены оппозиционной «Альтернативы 
для Германии». Это единственный 

за всю историю ФРГ прецедент, 
когда глава федеральной земли 

получает свою должность за 
счет поддержки правых попу-
листов. Но за кандидата про-
голосовало и большинство 
парламентариев от ХДС!

Неудивительно, что такая 
ситуация была критически вос-

принята в Германии и расце-
нена как нарушение ключевого 

политического табу. Через два дня 
после назначения Томаса Кеммериха 

фракция «Свободной демократической пар-
тии» объявила, что новоизбранный политик 
уйдет в отставку в ближайшее время, чтобы 
избежать «позорного пятна» на репутации 
СвДП. В субботу, 8 февраля, сам Кемме-
рих сообщил о намерении покинуть пост 
премьер-министра Тюрингии. 

Внутри ХДС разгорелась настоящая 
борьба, с которой Крамп-Карренбауэр не 
удалось справиться. А ситуация в Тюрингии 
отчетливо показала, что стало причиной коле-
бания партии в разные стороны и ее раскола 
в течение долгого времени. 

Что насчет других?
Еще одним вероят-

ным преемником Крамп-
Карренбауэр и по со-
вместительству близким 
соратником Ангелы Мер-
кель считается премьер-
министр федеральной 
земли Северный Рейн-
Вестфалия Армин Лашет. 
Однако сам политик также 
лично не высказывался на 
тему того, готов ли он побороть-
ся за звание лидера ХДС, а впослед-
ствии еще и стать и кандидатом в канцлеры 
Германии от христианских демократов.

«Лично мне импонирует Лашет, — про-
должает Владислав Белов. — Я слушал его 
выступление на Петербургском диалоге ле-
том прошлого года. Все очень взвешенно, 
конструктивно, ближе к политике Меркель, 
хотя сейчас он ее и критикует по внешнепо-
литической линии. Лашет, как мне кажется, 
готов идти навстречу представителям тех 
или иных течений в ХДС». 

Министр здравоохранения Германии 
Йенс Шпан, несмотря на то что он является 
представителем нетрадиционной ориента-
ции, определяет себя в качестве убежденного 
консерватора. И тут возникает своевремен-
ный вопрос: достаточно ли современны ХДС 
и Германия в целом для того, чтобы руково-
дителем партии и канцлером стал гей? 

В отличие от своих соперников, Шпан 
хотя бы уже объявил о том, что в принципе 
готов взять на себя обязательства председа-
теля, однако ему важно понимать, «при какой 
политической конъюнктуре это произойдет». 
Это политик и планирует определить. Кроме 
того, все активнее обсуждается возможность 
командного управления партией, как, напри-
мер, у «зеленых» и социал-демократов, а 
Шпан, будучи не самым сильным кандидатом 
на пост председателя партии, такие идеи 
поддерживает.

Глава внешнеполитического комитета 
бундестага Норберт Реттген не стал отста-
вать и тоже предложил свою кандидатуру на 
пост лидера ХДС. Он, как и Фридрих Мерц, 
негативно настроен по отношению к России. 
Реттген неоднократно критиковал ее полити-
ческий курс и даже выступал против снятия 
антироссийских санкций, когда ЕС ввел их в 
2014 году на фоне украинского конфликта.

А чего хочет «Христианско-социальный 
союз», вечный партнер христианских демо-
кратов по правящей коалиции? Прежде всего, 
сестринская партия хочет одного: быстро-
го решения сложившейся ситуации. После 
неожиданного заявления Крамп-Карренбауэр 
ведущие представители ХСС дали понять, 

что они хотят разъяснений как можно 
раньше. Лидер партии Маркус Зёдер 

заявил, что сам баллотироваться в 
канцлеры не хочет. Однако до сих 

пор непонятно, кого премьер-
министр Баварии и ХСС хотели 
бы видеть в этой роли.

Политик не раз подчерки-
вал, что сначала христианские 
демократы должны принять ре-

шение о будущем председателе 
партии, а ХСС пообещал, что не 

будет вмешиваться в этот процесс. 
Но поскольку, как уже не раз отме-

чалось, лидерство в ХДС и кандидатура 
канцлера должны быть в одних руках, ХСС 
не может быть равнодушным к этому вопро-
су, что еще больше усложняет нынешнее 
положение.

«Маркус Зёдер мне также больше им-
понирует, чем Мерц, — заявил эксперт. — 
Он хотя бы готов прислушиваться к чужому 
мнению и учитывать какие-то компромиссные 
варианты, что иногда действительно очень 
необходимо». 

Фариза БАЦАЗОВА. 

Эпоха Ангелы Меркель в Германии постепенно, понемногу уходит в 
историю. В чьи руки перейдет воздвигнутое федеральным канцлером 
здание? Ответ на этот вопрос, возможно, будет получен 25 апреля, 
когда правящая партия «Христианско-демократический союз» на внео-

чередном съезде изберет себе нового лидера, который (или которая) сможет 
возглавить в будущем правительство страны. А ведь совсем еще недавно 
казалось, что у Меркель вопрос с «престолонаследием» был решен...

ГЕРМАНИЯ В ПОИСКЕ 
«ХОРОШИХ РУК»

Кто придет на смену Ангеле Меркель? 

Уже очевидно: эпидемия коронавируса не 
только болезненно бьет по экономике 
Китая, но и всерьез угрожает мировой 
финансовой системе. Эта ситуация несет 

дополнительную головную боль для тех наших 
сограждан, у кого есть какие-то свободные 
средства и которые хотят их не только сохранить. 
Но и по возможности нарастить. Куда 
вкладываться в нынешних условиях все более 
растущей экономической неопределенности: 
в доллар? В золото? В недвижимость? А 
может быть, есть какие-то неочевидные, но 
беспроигрышные варианты инвестиций? 
«МК» разбирался, как повысить доходы.

ДЕНЬГИ
НЕ КАШЛЯЮТ

Можно ли заработать  
на коронавирусе
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Фридрих 
Мерц.

Аннегрет Крамп-
Карренбауэр. 

Медицинские 
маски можно 

сейчас продавать 
втридорога.

Распаковывание 
посылок из Китая 

становится 
выгодным 
бизнесом.
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Обычный рабочий день, обычный 
московский проспект. Длинная 
дорога в такси от «Кузьминок» до 
Большой Пироговской улицы. Ма-

шина — в меру потертая жизнью желтая мало-
литражка. На передних сиденьях двое пожилых 
мужчин: один — невысокий, в немодных пласт-
массовых очках — за рулем, другой — баскет-
больного роста и без очков — на «штурман-
ском» месте справа. Водитель — случайный, 
пассажир — особый: Виталий Васильевич Клю-
ев работал в такси (от водителя до директора 
таксопарка и предпринимателя) с 1965 по 2010 
годы. Сейчас на пенсии, а на Пироговку из 
восточного пригорода ездит в поликлинику. 
Маршрут — стандартный. 

Поездка, впрочем, получается небыстрая. 
50 метров едем — 5 минут стоим. Можно свер-
нуть, можно обогнуть — но каждый взгляд в на-
вигатор, если на ходу, оборачивается опасным 
вилянием из полосы в полосу. Водитель сопит 
и видимым образом страдает.

— Коллега, ну что же вы, — не выдерживает 
Клюев. — Как вы ездите? Я же вижу: вам еще 
хуже, чем мне. Вы же знаки еле видите, а еще 
спина болит, меня не обманешь. Ну, пора уже 
на покой, пора, говорю вам, — сам такой был! 
Нельзя водить в таком состоянии!

— Может, и пора, — тихо говорит шофер. 
— Самому надоело, и город не тот уже. А на 
что жить тогда?..

После того как в начале марта один из 
крупнейших агрегаторов такси в Москве сделал 
доступными для просмотра рейтинги не только 
водителей, но и пассажиров, многие из нас 
узнали о себе кое-что новое. «Хамит», «чаевых 
не дождетесь», «воняет, после него полчаса 
проветривал салон»… Пассажиры чаще всего 
отзывы писать ленятся — но ведь мы можем 
порассказать не меньше. Конечно, если едем 
не совсем в бессознательном состоянии. 

— Вызвал такси в четыре часа утра в аэро-
порт, — рассказывает программист Александр 
Острецов. — Сажусь, едем, свернули с МКАД к 
«Домодедово»; чувствую — водитель едет как-
то неуверенно. Гляжу — спит! Я руль перехва-
тываю, растолкал его: «Сколько, — спрашиваю, 
— уже за рулем?!» — «Со вчерашнего утра». Я 
ему: «Так, давай на обочину, меняемся местами. 
Я за руль, ты отсыпайся на заднем сиденье. Не 
хватало еще аварию устроить!» Так и доехали 
— каршеринг практически. Уходя, взял с него 
обещание хоть часок поспать…

— Из Крылатского нужно было доехать 
до Склифа, — рассказывает хирург Леонид 
Т. — Сажусь в такси, водитель смотрит в на-
вигатор — там проложен маршрут через Третье 
кольцо. Говорю ему: «Время — полдень, сейчас 
там пробки, засядем на час!» Он говорит: «А я 
езжу только по навигатору». Как я сказал, так 
и получилось: полтора часа продирались, чуть 
не опоздал на операцию…

У Виталия Клюева — целая коллекция 
смешных и не очень «косяков» современных 
таксистов. «Каждый раз, как сажусь в такси, 
одно и то же, — рассказывает ветеран отрас-
ли. — «Бензина нет, можно заедем на заправ-
ку?..» Кажется, у них утром пустые карманы, 
даже «залиться» в отсутствие клиента не на 
что. Дальше: техника вождения — это иногда 
просто караул. Для таксиста-профессионала 
— недопустимо! Коробку-автомат в пробке 
постоянно перещелкивает в «нейтраль», потом 
долго включает обратно. Какой смысл в этом 
— непонятно. Даже «дворниками» не умеют 
пользоваться, автоматического режима не 
знают, вручную каждый раз «машут» щетками. А 
навигаторы — это вообще болезнь нашего века. 
Такое впечатление, что таксисты разучились 
водить без этой коробочки, не знают города. 
Хотя это вообще-то первый навык таксиста — 
знать маршруты и хотя бы основные улицы (а 
лучше все) без помощи навигатора».

Без таксометра
В Москве и Московской области (на прак-

тике для транспортников это один гигантский 
регион) около 150 тысяч легковых такси (это 
если мы не берем совсем уж нелегальных «бом-
бил»). Это очень много: по расчетам транс-
портников, сделанным перед предыдущей 
реформой такси, около 10 лет назад, Москве 

нужно 40 тысяч таксомоторов. Еще столько же 
— по области (площадь больше, а потребность 
меньше). А 150 тысяч — это еще почти вдвое 
больше. В этом, возможно, одна из главных при-
чин кризиса отрасли, уверен Виталий Клюев: 
конкуренция “за еду” чересчур велика.  

— Фактически такси как вида транспорта в 
Москве сейчас нет, — говорит эксперт (еще до 
ухода на пенсию он стал профессиональным 
историком столичного такси, автором множе-
ства публикаций об отрасли). — Дело в том, что 
такси как система — это большой, сложный 
организм, работа которого направлена на пере-
возку пассажиров с комфортом и гарантиями. В 
систему такси входят таксопарки-перевозчики, 
гарантирующие пассажиру стандарт услуг, а 
таксистам — нормальные условия труда. Так-
сометр — прибор, показывающий пройденный 
путь или время стоянки и тариф, — является 
символом этого вида перевозок хотя бы на 
том основании, что именно этот прибор делает 
работу такси прозрачной. Сейчас таксометра 
или какого-либо обоснования тарифов пасса-
жир не видит. Что касается водителей, то они 
превратились из полноценных сотрудников 
таксопарков в формально индивидуальных 
предпринимателей, а фактически в рабов на 
птичьих правах. 

Виталий Клюев рассказывает: в позднесо-
ветские годы объединение «Мосавтолегтранс», 
то есть городское такси Москвы, имело более 20 
таксопарков и несколько комбинатов (в каждом 

парке — от 500 до 1000 машин, в комбинатах 
чуть меньше). Это не считая головной орга-
низации и многочисленных вспомогательных 
предприятий. Работа была организована так, 
что прямой обязанностью таксиста было только 
водить машину. Ежедневная мойка и ТО, ремонт, 
замена автомобиля раз в несколько лет — все 
это таксист, конечно, организовывал (в том 
числе вовремя «подмазывая» нужных специали-
стов и начальство), но он никогда не оставался 
один на один с машиной. Результат гарантиро-
вала система за счет масштаба. И приносило 
московское такси, по словам Клюева, до 150 
млн советских рублей в год — это около 150 
новеньких кооперативных домов на 200 квартир 
в ценах 70-х годов прошлого века.

— Я помню тот момент, когда Москва сво-
ими руками убила систему такси, — говорит 
Виталий Клюев. — Это было самое начало 
90-х, только что прогремел «бунт таксистов», 
вызванный подорожанием бензина и сигарет. 
Мэрия немного испугалась нас и сильно воз-
ненавидела. И было решено приватизировать 
таксопарки, а водителям дать возможность 
приватизировать машины. И многие ребята 
решили: ух ты, это же я теперь всю выручку 
могу себе оставлять, никакого плана, ничего! 
Ура! А взяли машины — и понеслось: ремонт, 
мойка теперь за свой счет, замена машины 
тоже. А кто же это посчитал вначале? Никто не 
посчитал, наивные были! В результате через 
пару лет машину таксист укатал, а менять 

не на что — кредит ему не дадут, да и какие 
тогда проценты были — 100, 200, да в месяц, 
а не в год. Очень многие так ушли из такси, 
правда, не пропали — почти всех разобрали 
чиновники и бизнесмены как персональных 
водителей. 

Некоторый ренессанс такси произошел 
в 2000-х годах, когда в Москве существовало 
несколько успешных частных таксопарков, 
считает эксперт. Развивались службы теле-
фонного заказа такси, формировался рынок. 
Но с появлением интернет-агрегаторов, кото-
рые быстро монополизировали заказ такси 
за счет рекордно низких цен и быстрой по-
дачи, таксопарки начали приходить в упадок. 
Сказалась конкуренция за счет малоопытных 
водителей из регионов и ближнего зарубежья, 
которые по своим профессиональным каче-
ствам таксистами вовсе не являются.

 — Чудом держатся один-два парка, где 
есть полноценная работа такси, с наемны-
ми водителями и собственными машинами, 
— рассказывает Виталий Клюев. — Но и то 
одному из предприятий, например, угрожает 
выселение «под застройку», другое погрязло 
в имущественных конфликтах. А то, что ездит 
сейчас по городу в таком бешеном количестве, 
— это не такси. Там даже пассажир называется 
не пассажиром, а каким-то «фрахтователем», 
как будто он заказывает контейнерную пере-
возку. Законодательную базу нужно менять 
полностью. 

На рынке такси сейчас сложилась уникаль-
ная ситуация: недовольны все. Показывают  
убытки даже агрегаторы — крупнейшие IT-
платформы, которые соединяют пассажиров с 
водителями (или таксопарками) и диктуют всем 
тарифную и ценовую политику. Откуда в таком 
случае убытки? Виталий Клюев утверждает, что 
главная причина в слишком «парадных» ценах, 
которые устанавливают агрегаторы: монополии 
на этом рынке нет (хотя все крупнейшие игроки 
о ней, конечно, мечтают), поэтому, единожды за-
дав планово-убыточный тариф, переиграть его 
довольно сложно: обгонят конкуренты. Ведь кли-
енту обычно интересна прежде всего цена. 

Автомобильный правозащитник Петр Шку-
матов в прошлом году начал эксперимент: за-
регистрировался в качестве водителя такси и 
исследует индустрию “с изнанки”. За декабрь 
2019 года, рассказывает Шкуматов, средняя 
выручка его как водителя такси составила 581 
рубль в час после вычета комиссии агрегато-
ров. При нормальном рабочем дне (8 часов/22 
рабочих дня) и двух выходных выручка за месяц 
составила бы 102 256 рублей. Вычитаем аренду 
автомобиля (1500 руб./сутки) и бензина, затем 
НАЛОГИ (6% от выручки), получаем меньше 40 
тысяч рублей, или (из расчета 176 часов работы 
в месяц) немногим более 200 рублей в час. 

— Это всего чуть больше, чем в фаст-
фуде, — подытоживает Шкуматов. — В 

ноябре у меня было по такой же схеме 
— 181 руб./час. Это мы говорим о правиль-
ном графике 8х5. При работе по графику 

12х6, как работают почти все таксисты в 
экономклассе, у водителя получилось бы за-
работать 95 395 рублей за 312 часов работы 

(!), или 306 рублей в час. Это не так плохо, 
конечно, но надо понимать, что эти 100 тысяч 
водитель такси в декабре заработал бы, по 

сути, каторжным трудом, работая по 12 часов 
6 дней в неделю. Именно про такие суперзара-
ботки и рассказывают вам водители во время 
поездок, не учитывая то, что при работе по 
такому убойному графику их рано или поздно 
ждет либо инфаркт, либо столб.

Кроме того, по словам Шкуматова, логика 
программного обеспечения агрегаторов делает 
водителя по умолчанию виноватым при любом 
конфликте с пассажиром. Пассажир требует 
подать машину туда, где запрещена останов-
ка? Плати штраф или готовься к понижению 
рейтинга в системе. Странные личности кла-
дут водителю в багажник непонятный пакет и 
просят отвезти по указанному адресу (а вдруг 
наркотики или бомба? а вдруг на соседней 
улице полицейская засада? кто хочет пойти 
под суд?) — а при отказе водителя «минусуют» 
его в системе. Провоцирующее поведение в 
стиле «Вези, мразь!» — то же самое, сначала 
водителю обрушат рейтинг (а он определяет, 
какие заказы ему дадут и дадут ли вообще), 
потом будут разбираться. 

— Еще одна ситуация, которая делает 
водителя крайним: пассажир заказывает так-
си, машина приезжает, а потом «абонент не 
абонент» и заказ отменить нельзя ранее, чем 
через N минут, иначе минус в активность, карму, 
меньше заказов, ближе к блокировке, — рас-
сказывает Шкуматов. — В результате вчера я 
потерял час на два фейковых заказа, сжег массу 

бензина, а имени и телефона пассажиров (в 
смысле, кому морду бить) я даже и не знаю. 
И такому пассажиру даже и не будет ничего 
за то, что он сделал. Завтра все агрегаторы 
будут рады получить от него еще один заказ 
за 49 рублей до метро.

Эти и другие ситуации необходимо регла-
ментировать в новом законопроекте о такси — 
только будет ли это? Доживем ли? Непонятно: 
законопроект о такси проходит очередную 
серию согласований, «круглых столов» и ста-
новится идеально круглым, не мешающим 
работать главным игрокам рынка. 

И все за одного
При этом именно такси — та система, 

которая, дай ей волю (и четкое, по образцам 
старых ремесленных цехов, лицензирование), 
может отлично сама себя отрегулировать. В 
этом уверен Виталий Клюев, наблюдавший 
такси и в эпоху советского порядка, и в лихие 
постсоветские годы. 

— В девяностые был абсолютный бар-
дак, конечно. Оружие приходилось возить в 
багажниках, потому что мало ли какой клиент 
попадется. Многие ребята пропадали просто. 
Но защитить себя таксисты всегда умели. 
Помню, как у одного из дорогих ресторанов 
кто-то из клиентов заспорил с одним води-
телем, слово за слово, начал махать руками. 
Воинственный такой мужик был, с гонором. 
И мгновенно, как по свистку, собралось че-
ловек 30–40. Один наш отчаянный «мастер», 
шикарный человек, с иголочки одетый всегда, 
подошел просто и спрашивает: «Ну, кто так-
систа обидел?» И все, ему было достаточно, 
конфликт был исчерпан. 

Самоорганизация вполне работала и в 
знаменитых, самых доходных местах — на 
вокзалах и в аэропортах. Была, по словам 
Клюева, понятная система: сколько водите-
лей работает в зоне прилета, кто поименно. 
За эти места платили неофициальный сбор 
специальным людям, которые распределяли 
машины к прибывающим пассажирам. Свою 
долю, конечно, получала и милиция — они же 
следили, чтобы такси было на площадке ровно 
столько, сколько надо. Тариф был при этом 
вполне государственный, но умелые водители 
чисто психологическими приемами могли его 
увеличить в несколько раз, притом вполне в 
рамках закона. 

— Вот с бандитами, которые пришли в 
90-е, ни таксисты, ни государство по-прежнему 
поделать ничего не могут, — констатирует Клю-
ев. — На прилете стоят громилы, которые на-
зываются именем известного агрегатора, а 
тариф берут грабительский. И никто ничего 
как будто не знает и сделать не может. 

А что в самом деле станет, если вернуть ту 
проверенную «цеховую» систему, в рамках кото-
рой таксист был большим человеком, с полным 
пакетом трудовых прав и хорошим доходом? 
С точки зрения пассажиров, в первую очередь 
вернутся получасовые и дольше ожидания 
такси, а тарифы заметно вырастут. Да, отве-
чают таксисты, но это плата за то, что отрасль 
будет «белой», более справедливо и человечно 
устроенной. Готовы ли мы — все — на такой 
общественный договор? Пока непонятно.

Антон РАЗМАХНИН.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЭКОНОМИКА ТАКСИСТА

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ В ЧАС

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ В МЕСЯЦ (22 8-часовых смены)

581 рубль*

220,64 рубля

102 256 рублей

* — после вычета комиссии агрегатора

38 832,64 рублей

— доходы  — расходы

Аренда автомобиля — 1500 рублей в сутки 
= 33 000 в месяц
Бензин — 3 литра в час*46 рублей — 
1104 рубля за 8-часовую смену = 24 288 в месяц
Налоги (ИП по упрощенной системе) — 
6% от выручки = 6135,36 в месяц

В джазовом клубе на Пятницкой со-
стоялось арт-кабаре Бориса Березов-
ского и Влада Маленко. Руководитель 
Театра поэтов собрал художников, ар-
тистов и музыкантов на своеобразный 
квартирник, в котором стихи, песни и 
оркестр зазвучали в такт наступающей 
весне. Все искусства объединились 
вокруг Марины Цветаевой. Ей и был 
посвящен этот теплый вечер.

Главной звездой стал знаменитый пианист 
Борис Березовский. Однако он пришел чуть 
позже, а до того зрителей, расположившихся 
за уютными столиками, веселили Влад Маленко 
и его друзья. На небольшой сцене поместился 
внушительных размеров портрет Марины Цве-
таевой. Однако первыми прозвучали строчки 
из бессмертного «Евгения Онегина». Отрывок 
«Именины Татьяны» блистательно прочел ак-
тер Малого театра Сергей Потапов. Правда, в 
какой-то момент он забыл текст, но, мастерски 
выдержав паузу и повторив несколько строчек, 
продолжил выступление, снискав многочис-
ленные аплодисменты. 

Следом стихи слились с музыкой, что так 
органично для поэзии Цветаевой. Ее пронзи-
тельное «Уж сколько их упало в эту бездну...» 
когда-то пела Алла Пугачева, а теперь не менее 
пронзительно исполнила Валерия Ломакина. 
Она одарила публику еще и композицией соб-
ственного сочинения, которая также нашла 
отклик у публики. Цветаевскую тему продол-
жила юная актриса Театра поэтов и студентка 
Литературного института им. Горького Арина 
Чеканова, продекламировав поэму «Чародей». 
«Цветаева — это звездочка, которая со мной с 
пятого класса», — призналась Арина.

Между тем ведущий вечера Влад Мален-
ко решил порадовать собравшихся баснями 
и фрагментами из своей поэмы «Москва». Ее 

настроение удивительно совпадало с ритмом 
творений двух Владимиров — Маяковского 
и Высоцкого. 

Сверху — Бог.
У него в ногах небеса.
А под ними Москва,
За свет заплатившая цену.
Она никого не трогала,
Починяла свои примуса,
Но за ней пришли,
Взяли за хвост
И — головой об стену... 

От гротескной, сюрреалистической, но 
оттого не менее прекрасной Москвы плавно 
перешли к любви. Куда же без нее. Благо рядом 
нашлась группа «Ундервуд». Их «Платью в го-
рошек» подпевали особенно рьяно. Некоторые 
поклонники просили еще, но вместо музыки  
солисты команды — Максим Кучеренко и Вла-
димир Ткаченко — поделились собственными 
стихами. Поэтической бодрости добавил и 
Виктор Куллэ, прочитав навеянное воспоми-
наниями о выступлении друга Бродского — 
Евгения Рейна — в Венеции:

 «Иосиф, поедем к Риальто на вапоретто…» — 
 ревел вдохновенный Рейн, глазами сверкнув.
 Казалось, что птица в траурном опереньи-
насмешливо разевает картавый клюв. 

Наконец, финальным аккордом стало дол-
гожданное появление Бориса Березовского, 
который сыграл «Голубую рапсодию» Джор-
джа Гершвина — ярко, эмоционально и вместе 
с тем лирично. И, надо сказать, эти эпитеты 
применимы ко всему вечеру арт-кабаре, про-
ходившему под аккомпанемент «Трио Матвея 
Войнаровского» в составе: Матвей Войнаров-
ский (рояль), Роман Плотников (контрабас), 
Михаил Фотченков (ударные). 

Александр ТРЕГУБОВ.

МАРИНА ЦВЕТАЕВА 
В ДЖАЗОВОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ
Влад Маленко и Борис 
Березовский открыли 
арт-кабаре
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ТАКСИ, КОТОРОГО НЕТ
Виталий Клюев:  
в такси с 1965 года.

Таксометр на протяжении 
десятилетий служил визитной 

карточкой профессионалов.

«Шашечки» на московских 
такси внедрили  

в послевоенные годы.
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Удивительно, как иной раз тонко 
и точно музейный мир попадает в 
общественные настроения. Как раз 
сейчас активно обсуждается некор-
ректная критика татуировок, выска-
занная Геннадием Онищенко, и его 
инициатива запретить тату в России. 
Посты с хештегом #явамнеприкро-
ватныйковрик успели стать мемом. В 
то же время в Пушкинском музее от-
крывается выставка «Тату», где рас-
сказывается история нательных ри-
сунков за несколько тысяч лет. Всем 
возмущенным и возмутившимся (и 
остальным интересующимся) темой 
татуировок смотреть в обязательном 
порядке.

На просьбу прокомментировать заяв-
ление первого зампредседателя комитета 
Госдумы по образованию и науке директор 
ГМИИ им. Пушкина Марина Лошак отвечает 
просто: «Эта выставка — и есть комментарий. 
Это попытка исследователь татуировку как 
способ самоидентификации человеческой 
личности. Задача выставки рассказать боль-
ше, разрушить табу, которые существуют в 
обществе, а только информация и способна 
сделать это». 

Проект «Тату» был придуман знатоками 
истории татуировок Анн Ришар и Жюльен 
Дэфлиск. Выставку впервые показали в па-
рижском Музее на набережной Бранли имени 
Жака Ширака. Позже она побывала в пяти 
музеях — от Торонто до Гаосюна. Год назад 
началась работа над московской выставкой: 
всего в экспозиции представлено 170 экспо-
натов, 47 из них — дополнение российских 
кураторов к французской версии проекта. 

Выставка в Галерее стран Европы и 
Америки начинается с яркого названия: 
слово «Тату» сложено из светящихся лам-
почек, которыми обычно обрамляют зер-
кала в салонах, чтобы в отражении лучше 
видеть все детали человеческого тела. 
Первый экспонат дает понять, насколько 
древнее это искусство. Перед нами ложка, 
выполненная в форме женского татуиро-
ванного тела (плывущей девушки с цветком 
лотоса). Египетский раритет из собрания 
ГМИИ датируется XIV веком до н.э. Над 
ним вводное пояснение: «тату» — слово из 
языков полинезийской группы, происходит 
от таитянского «татау» (рана, отметка), 
было введено в обиход после знаменитых 

плаваний капитана Джеймса Кука во второй 
половине XVIII века. 

В первом из семи залов показаны ор-
наменты татуировок, сделанные на бума-
ге другим путешественником, Николаем 
Миклухо-Маклаем, в Папуа — Новой Гвинее 
в 1880-х годах. Второй раз переносит нас во 
времена «ренессанса» татуировок — в ХХ 
век, когда нательные рисунки стали частью 
европейской и русской культуры. Что каса-
ется Европы, то туда татуировки «пришли» от 
моряков, побывавших в дальних плаваниях и 
перенявших «туземную» культуру. В начале 
ХХ века многие из них стали гастролировать, 
показывая свое тело как часть циркового 
шоу. Среди экспонатов — несколько чемо-
данов таких артистов. Здесь же показана 
и отечественная история тату, связанная с 
криминальным миром. Для зэков татуировки 
превратились (так, впрочем, было и во всех 
древних культурах) в своеобразный паспорт 
личности. Среди прочего здесь выделяется 
фотография 1993 года, сделанная фото-
графом Сергеем Васильевым. Это портрет 
заключенного с множеством тату. Под глаза-
ми слова — «Полны любви», на подбородке 
надпись — «Опасно, убьет», на теле — раз-
нообразные рисунки. Рядом экран с расшиф-
ровкой криминальной тату-символики. 

Однако выставка строится далеко не 
только на истории тату. Специально для нее 
было сделано 18 силиконовых слепков (ту-
ловищ, рук и ног), на которых разные татуи-
ровщики нанесли рисунки в своих стилях. 
Например, художник из Праги Александр 
Грин вдохновлялся романтической эпохой 

рыцарей и средневековой геральдики. Швей-
царец Филип Лю нанес на силиконовый ма-
некен изображение облаков, оттолкнувшись 
от традиций Японии и Океании.  

Финальный раздел свидетельствует, что 
татуировка уже вышла за рамки субкультур и 
стала частью живого арт-процесса. В качестве 
примера — серия без названия известного 
бельгийского художника-концептуалиста 
Вима Дельвуа. Он сделал татуировки на коже 
поросят, перенеся тем самым на животных 
антропоморфные признаки. Когда свиньи 
выросли и умерли естественной смертью, 
художник снял с них кожу и поместил та-
туированные участки в позолоченные рамы. 
Шокирующий многих метод бельгийца для 
животных — спасение. Ведь вместо того, 
чтобы лечь под нож мясника и стать оче-
редным стейком, которые миллионы людей 
едят каждый день, эти поросята прожили 
тихую сытую жизнь на ферме художника 
в Китае (кстати, тату он делает животным 
с обезболиванием). Рядом с этой серией 
еще одна, уже из каррарского мрамора (с 
которым работал и Микеланджело), — от 
художника Фабио Виоле. Она была заказана 

Пушкинским специально для проекта. Перед 
нами классические греческие скульптуры с 
разнообразными татуировками: в японском 
стиле ирэдзуми, американском олдскул или 
с русскими криминальными наколками. Этот 
проект, соединяющий т.н. «низкое» и «высо-
кое», призван вызвать у зрителя когнитивный 
диссонанс, уничтожить стереотипы. Об этом, 
собственно, и весь проект. 

Завершающей точкой становится живой 
человек, на тело которого нанес татуировки 
художник, превратив его тем самым в му-
зейный экспонат. Тим Штайнер — бывший 
менеджер тату-салона из Цюриха. В 2006 
году Вим Дельвуа сделал на его спине сим-
волическую татуировку, которая соединила 
в себе стереотипные темы нательных рисун-
ков. Тим подписал с художником контракт, 
согласно которому после смерти его кожа 
будет передана в музейную коллекцию. Те-
перь Тим регулярно выступает экспонатом 
на выставках: по нескольку часов сидит в 
экспозиции и демонстрирует тату. Рабочий 
день — пять часов, каждый час перерыв по 
20 минут.  

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПУШКИНСКИЙ 
ОТВЕТИЛ  
ЗА ТАТУ
В музее представили 
нательное искусство  
за три тысячи лет

Где справедливость?

Чемоданы 
татуировщиков-

циркачей.

Фото Сергея 
Васильева  
«Полны любви».
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ПРЕМЬЕРА

Начавшийся Великий пост добавил 
горячих тем для обсуждения в свя-
зи с нынешними коронавирусными  
страхами. Будут ли переходить храмы 
Русской православной церкви на какой-
то особый антиэпидемиологический 
режим отправления церковных обря-
дов и служб? Об этом корреспондент 
«МК» спросил священнослужителей.

Предстоящие семь недель Великого по-
ста, по традиции, — период особой активности 
верующих. Людям в этот период рекомендует-
ся чаще посещать церковные богослужения, 
причаститься — желательно не менее двух раз 
(в том числе и на Страстной неделе). Но ведь 
храм с его большим скоплением прихожан 
— это место повышенной опасности пере-
дачи инфекции. Кроме того, ряд церковных 
обрядов и традиционных действий верующих 
также могут показаться, по крайней мере со 
стороны, рискованными с точки зрения со-
блюдения правил санитарной безопасности.
Например:

■ прикладываться к иконам;
■целовать рук у священника при 
миропомазании;
■ брать с лжиц в уста порцию хлеба и вина;
■ промокать рот одним и тем же платом 
(платком);
■ запивать Святые Дары теплотой из одной 
чаши.

Получается, для коварного коронавируса 
— полное раздолье?

— Подобные рассуждения приходится 
слышать не в первый раз, но исходят они от 
людей, далеких от православия, — поясняет 
председатель Учебного комитета Русской 
православной церкви, настоятель храма 

преподобного Серафима Саровского на Крас-
нопресненской набережной в Москве про-
тоиерей Максим Козлов. — Принцип нашей 
веры заключается в том, что через причастие 
невозможно получить какую-то заразу. Точно 
так же — и относительно целования церковных 
святынь. Однако это не означает, что верующие 
в храме вовсе защищены от эпидемических 
явлений и могут не заботиться о сохранении 
здоровья — своего и окружающих. Следует 
проявлять доброе христианское здравомыс-
лие. Если человек почувствовал недомогание, 
ему правильнее воздержаться от посещения 
храма. И уж, по крайней мере, использовать 
медицинскую защитную маску. Уверяю вас: ни-
кто из служителей церковных его не осудит.

— Совсем недавно появилась инфор-
мация о том, что Казачий совет атаманов 
России издал приказ о запрете целовать 
иконы и руки священнослужителей в целях 
борьбы с распространением коронавирус-
ной инфекции...

— Такое впечатление, что казачьи руково-
дители являются большими специалистами 
в области борьбы с инфекцией. Думается, 
что давать какие-то указания в данной об-
ласти имеют право только специалисты-
профессионалы. На мой взгляд, мера при-
сутствия коронавируса в информационном 
пространстве сейчас на порядок выше его 

физического существования. Не нужно раз-
гонять волну паники. Но если у кого-то все-таки 
есть внутренний страх перед этой инфекцией, 
можно воздержаться от привычного целования 
икон. Тут следует помнить, что для христианина 
истовая молитва куда более важна, чем так-
тильные взаимоотношения со святынями.

Как подтвердил глава Синодального от-
дела РПЦ по взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ Владимир Легойда, «ника-
ких распоряжений, касающихся внесения из-
менений в порядок проведения богослужений, 
богослужебной практики нет».

В то же время священнослужители по-
яснили, что, исходя из опасной эпидемиоло-
гической ситуации, сложившейся в некоторых 
регионах Италии, и объявленного там вре-
менного закрытия католических храмов для 
массовых богослужений, подобную же меру 
предосторожности предписано соблюдать и 
православным храмам. 

ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКТ
В русской истории был очень трагический 

момент, связанный именно с временными цер-
ковными запретами во время разгула опасной 
эпидемии. Речь о так называемом Чумном 
бунте, случившемся в Москве осенью 1771 
года. Во время вспышки эпидемии чумы, при-
шедшей в русскую столицу из Северного При-
черноморья, среди горожан укрепился слух, 
что от «моровой язвы» помогает чудотворная 
икона Боголюбской Божией Матери, висящая 
над Варварскими воротами Китай-города. 
Перед этим чтимым образом стали проводить 
молебны, на которые собирались толпы верую-
щих. Опасаясь, что скопление людей может 
способствовать распространению инфекции, 
московский архиепископ Амвросий объявил 
запрет на проведение молебнов, а затем икону 
и вовсе убрали. Подобные профилактические 
меры вызвали взрыв недовольства у простого 
народа. В итоге по Москве прокатилась череда 
стихийных погромов. Разъяренная толпа раз-
громила Чудов и Донской монастыри, разогна-
ла установленные в городе чумные карантины 
и лекарские пункты. Во время бунта погибло 
более тысячи человек.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ВИРУС ВЕРЕ НЕ ПОМЕХА

В последние дни Берлинского ки-
нофестиваля представили фильм 
Ильи Хржановского и Ильи Пермя-
кова «DAU. Дегенерация». Длится он 
шесть часов, но это лишь крупица 
700-часового проекта DAU, показан-
ного год назад в Париже. Начался 
внеконкурсный показ в 17 часов и 
закончился в начале первого ночи. 
Перерыв был один — 20-минутный. 
Кое-кто не выдержал, а кто-то успел 
съездить на другой конец Берли-
на, посмотреть конкурсный фильм 
и вернуться. Сотрудники Берлинале 
проявили невиданную лояльность, 
впуская предприимчивых зрителей 
обратно в кинотеатр. Ни на одном 
другом сеансе такого бы не позволи-
ли. После полуночи состоялся разго-
вор со съемочной группой. 

Примерно две трети «Дегенерации» ока-
зались обозревателю «МК» знакомы. Все это 
показали еще год назад в Париже, где можно 
было смотреть киноматериал, законченный 
и рабочий, в вольном порядке, переходя из 
зала в зал, погружаясь в инсталляции, прогу-
ливаясь по анфиладе коммунальных квартир. 
Теперь все перемонтировали и сложили в 
нечто целое. Хотя все относительно, а дра-
матургия — слабое звено мегапроекта. 

В кадре появится советский физик и 
лауреат Нобелевской премии Лев Ландау 
— полупарализованный, старый, похожий на 
шамкающего Брежнева. Он уже не говорит — 
это делает за него жена Нора (в реальности 
Кора). Но народ к академику тянется, при-
ходят молодые ученые, стоят у его ложа, как 
у гроба. Дау (домашнее прозвище, ставшее 

в фильме единственным именем героя) при-
сутствует на институтских заседаниях, как 
кукла. Молодого Ландау сыграл греческий 
дирижер Теодор Курентзис, а возрастного — 
какой-то пожилой человек, и многие зрители 
пребывают в сомнении: кто перед ними — 
незнакомый старик или все-таки Курентзис 
с килограммами грима?

Деятельность секретного советского 
института, где все и происходит, можно све-
сти к формуле «выпили-закусили». И все 
это странно. Где светочи науки? Чем они 
занимаются? Хотя мы видим эксперименты 
по выявлению сверхспособностей человека. 

Но в первых рядах на собраниях сидят одни 
гебисты, люди из «первого отдела», а также 
из подсобки, вроде уборщицы Степанов-
ны, которая вместо того, чтобы убирать в 
буфете, выпивает и веселится (тут ей отве-
дено совсем мало экранного времени, а на 
парижских показах это была одна из самых 
роскошных героинь, которой храбрости при-
давали градусы).

Новым руководителем института на-
значают человека из госбезопасности. Им 
становится мучитель буфетчицы Наташи из 
фильма «DAU. Наташа», участвовавшего в 
основном конкурсе Берлинале. Там садист 

заставлял главную героиню садиться на ко-
ньячную бутылку в застенках КГБ (сцена, 
кстати, весьма деликатная, страшилки вокруг 
нее сильно преувеличены).

Как и в «DAU. Наташе», буфет в «DAU. 
Дегенерации» становится главным местом 
событий, меняется только буфетчица. А ис-
полнительница роли Наташи — непрофессио-
нальная актриса Наталья Бережная — при-
сутствует только в зале в качестве зрителя. 

Проект создавался около 12 лет, и видно, 
что за это время некоторые герои сильно 
изменились. В частности, Владимир Ажиппо 
в «Наташе» и «Дегенерации» — словно два 

разных человека. Его герой, генерал КГБ, на 
своем новом посту зачем-то делает странные 
признания, вспоминая о пытках, свидетелем 
которых он был. Например, рассказывает, 
как напильником людям стачивали зубы. 
Зачем об этом рассказывать иностранцу, 
да еще и через переводчика, коим высту-
пает сотрудник института, светоч науки в 
исполнении реального математика Дмитрия 
Каледина, который не стал даже менять свое 
имя в картине?

Пожалуй, только он да физик Никита 
Некрасов напоминают о том, кто такие уче-
ные. Пара других погоды не делает. Научной 
мысли с экрана не считать. Зритель видит 
загульный и похотливый народ, который 
пьет и закусывает, разлагается на глазах 
у честного народа. И тут появляется такой 
человек, как Ажиппо, чтобы положить конец 
всей камарилье. Дело свое он хорошо знает. 
Актер и сам был тюремщиком.

Фильм снят в эстетике 1990-х, куда более 
дремучей, чем в те самые времена, когда 
работал Балабанов, и в кино хлынул поток 
случайных людей с деньгами. Современных 
людей Хржановский пересаживает в другую 
эпоху, и они тащат за собой сегодняшние 
сленг и привычки — то, чего в 60-е быть не 
могло. Новая почва так и остается для них 
чужой. А уж финальные сцены с участием 
бравых неонацистов во главе с Максимом 
Марцинкевичем по прозвищу Тесак, кото-
рым будет дано задание от КГБ уничтожить 
институт со всеми его сотрудниками, явно 
не из 1968-го. Эти современные ребята — 
люди совсем иной эпохи. Они хладнокров-
но расправятся со всеми институтскими 
сотрудниками, а перед этим на их глазах 

отрежут голову свинье, выпотрошат, зальют 
кровью ковер… Смотреть невыносимо, и 
непонятно, зачем доводить все до такой бес-
смысленной жестокости. Кино имеет другие 
мощные средства воздействия. Во время 
этой зверской сцены теперь вспоминается 
документальная картина «Гунда» Виктора 
Косаковского, показанная в новой программе 
«Столкновение», где режиссер делает свинью 
почти человеком, женщиной, переживающей 
за своих детей. Илья Хржановский людей 
превращает в свиней и тварей — только не 
божьих, а дьявольских. 

17-летний сын Дау, которого здесь зовут 
Денис, — человек с особенностями развития. 
Вместе с родителями он живет в институте в 
привилегированных условиях. Дениса сыграл 
музыкант и композитор Николай Воронов, 
известный по хиту «Белая стрекоза любви», 
которого постоянно склоняют в Сети, обвиняя 
в том, что от славы у него поехала крыша. У 
младшего Дау намечается роман с домработ-
ницей, и за пределами фильма остался его 
роман с собственной матерью, по мемуарам 
которой формально и снят весь проект. Ее 
сыграла единственная в этом фильме про-
фессиональная актриса Радмила Щеголева 
— участница телешоу Верки Сердючки, из 
которой, как рассказывают, «выколачивали 
актерство». 

В целом принцип погружения зрите-
ля — «сиди и смотри» — сработал. Многие 
кадры затягивают как в воронку, даже те, 
где ничего особенного не происходит. Как 
у Чехова: «Люди обедают, только обедают, 
а в это время слагается их счастье и раз-
биваются их жизни». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВЫПИЛИ — 
ЗАКУСИЛИ — 
РАСЧЛЕНИЛИ
На Берлинском  
фестивале показали 
шестичасовой фильм  
«DAU. Дегенерация»  
Ильи Хржановского

«Выход из дома 
только по талонам»

— Как тебя встретили в аэропорту 
Шанхая? 

— Мы вышли из самолета и увидели абсо-
лютно пустой аэропорт, это было удивительно. 
Нас встретили люди в белых защитных ска-
фандрах, очках и масках. То есть тотальная 
защита. И так выглядели все сотрудники аэро-
порта. Невозможно было различить, кто перед 
тобой — офицер или еще кто-то. Сотрудники 
на паспортном контроле были одеты так же. 

Еще в самолете нас попросили заполнить 
медицинскую карточку: там были вопросы из 
серии, как ты себя чувствуешь, не был ли ты 
в провинции Хубэй и в самом городе Ухане. 
Потом нас еще раз попросили заполнить похо-
жие анкеты. Это можно сделать либо от руки, 
либо онлайн. Самое странное, что в Китае 
везде предупреждения, в которых советуют 
избегать скопления народа в общественных 
местах. Но вынужденная очередь в аэропорту, 
в  которой мы провели около 20 минут вместе с 
китайцами, как раз и была скоплением людей. 
Это, наверное, было самое опасное место. Там 
же, в аэропорту, нам померили температуру. 
Дальше мы поехали в город. 

— Ты не должен был пройти 
карантин?

— Нет, на карантине я не находился ни 
одного дня. К этому обязывают тех, кто был 
в Ухане и окрестностях. Причем ты должен 
предоставить доказательства, что ты там не 
был — например, билеты из другого города. 
Я уехал во Вьетнам еще в январе, то есть до 
того, как все это началось. Точнее, началась 
вся история в декабре, но тогда еще никто 
не знал об этом. 

— Какой контроль за здоровьем  осу-
ществляется в городе?

— На каждом шагу меряют температуру. 
В доме, где я жил раньше, нужно было каждый 
раз заполнять форму с ответами на вопро-
сы о самочувствии и местах посещения. А 
сейчас я переехал к своей девушке — у нее 
никаких форм заполнять не надо, все намного 
проще. Там комплекс домов, они огорожены 
забором, в Китае так везде. Так вот, выход из 
дома осуществляет только по талонам: тебе 
дают талон, на нем печать со звездой. Ты его 
обязательно сохраняешь, потому что потом 
этот талончик ты должен вернуть, когда воз-
вращаешься домой. И каждый раз, когда ты 
заходишь в дом, тебе измеряют температуру. 
Это делается специальным прибором, необя-
зательно через лоб, можно оголить руку. И это 
происходит везде, даже в магазинах.

— А магазины открыты?
— Когда я приехал четыре дня назад, 

было закрыто абсолютно все: кафе, магазины 
и пр. Теперь магазины наконец начинают от-
крываться, но в центре. Я живу в отдалении от 
центра Шанхая, где-то в 40 минутах езды на 
метро. Все рестораны, кафе, магазины у нас в 
районе закрыты по-прежнему. Единственное, 
почему-то открыт магазин, который продает 
фрукты. Я не нахожу этому объяснений — 
почему именно он? В районе закрыты даже 
популярные SevenEleven — это магазины-
кафе, куда ты можешь прийти, купить еды и 
тут же за столиком съесть. В центре они уже 
открыты, а у нас — нет. Но и там работает 
только сам магазин, а ресторанный дворик 
при нем — нет. Ты можешь купить еду и кофе, 

но поесть там же ты не можешь, так как сто-
лики — это уже часть ресторана. И, как я уже 
говорил, когда ты заходишь в магазин, тебе 
меряют температуру. Пустят внутрь, только 
если температуры у тебя нет. 

— А что делают, если температура 
окажется повышенной? Запакуют в ска-
фандр и отправят в изолятор?

— Я думаю, что ее перепроверят тут же, и, 
если результат подтвердится, тебя просто не 
пустят в магазин. Не будут они разбираться, 
из-за чего у тебя температура, кому ты ну-
жен. Просто могут посоветовать обратиться 
в госпиталь. В эти дни, конечно, лучше ничем 
не болеть. Мы с моей девушкой решили, что, 
если заболеем, мы не пойдем никуда, просто 
останемся дома лечиться. Может, это и не-
правильно. Но лекарства же все равно нет.

— Не раздражает, что все время про-
веряют температуру?

— Нет, хоть это и происходит везде, куда 
бы мы ни пошли. Мы уже привыкли. Я обычно 
оголяю руку, кто-то лоб подставляет.

Охранники смотрят,  
чтобы все были в масках
— Какая обстановка на улицах, в 

транспорте?
— Еще четыре дня назад в метро было 

совсем безлюдно, но вот вчера я возвращался 
вечером домой —  ездил в центр, — и людей 
уже было много, я не смог даже сесть. 

Мне очень понравилось, что я смог уви-
деть Китай без китайцев. Мы съездили на 
известную в Шанхае набережную, с которой 
виден новый район Пудун, небоскребы все. 
Там не было никого! Из-за погоды все было за-
тянуто туманом. И это был не привычный смог 
от выхлопов, машин на улицах сейчас мало, 
загрязнений, соответственно, тоже. И вот я 
стою в своей маске, и у меня такое ощущение, 
что миру пришел конец, и я стою на обломках 
цивилизации. Даже непонятно, зачем носить 
маску на улице, потому что людей просто нет. 
Единственное, в метро народ встречается, и 
тут маска точно нужна. 

— Какая у тебя маска?
— Я ношу довольно серьезную громозд-

кую маску с двумя клапанами, потому что 
в обычной марлевой у меня запотевают от 
дыхания стекла очков. Она очень удобная и 

не очень дорогая. Я заказал ее еще во Вьет-
наме перед возвращением в Китай, потому 
что знал, что здесь кризис масок, все рас-
купили. К тому же я  прочитал в Интернете, 
что, во-первых, марлевые маски одноразо-
вые, а значит, неэкологичные, а во-вторых, не 
такие уж они и действенные. Если вдыхаешь 
глубоко, то бактерии все-таки проникают в 
организм. 

— Не тяжело постоянно находиться 
в ней?

— Дышится в целом нормально. Но я за-
метил, что если носить ее долго, допустим, 
пять часов, то хочется снять, голова немного 
начинает кружиться. Но находиться в ней 
2–3 часа вполне нормально. И это не самая 
серьезная защита: я видел на человеке такую 
маску, которая полностью закрывает лицо  
— и рот, и нос, и глаза. Как противогаз. Ее, 
наверное, хорошо использовать во время 
протестов в Гонконге, чтобы не дышать сле-
зоточивым газом.

— А ты видел хоть одного человека 
без маски?

— Очень редко. В основном все в них. Хотя 
на днях я переходил улицу, и при мне парень 
снял маску. К нему тут же подошел охранник, 
что-то сказал, и он обратно ее надел. С точки 
зрения этики лучше, конечно, находиться в 
маске. Ее отсутствие очень смущает людей. 
Особенно если ты иностранец. Когда на меня 
смотрят, я чувствую, что китайцы такой при-
кид одобряют: вот парень молодец, серьезно 
подготовился. 

— Тебе не страшно сейчас находить-
ся в Китае? Какие вообще настроения в 
городе?

— Мне не очень страшно. Погода все 
равно не очень хорошая, моросит дождь, я 
много дома сижу. А для улицы у меня маска. Да 
и потом, 300 заболевших на 20-миллионный 
Шанхай — это всего ничего. Я считаю так: 
если ты молодой человек, тебе не надо бо-
яться коронавируса. Потому что в основном 
от него умирают пожилые. А если ты молодой 
и заболеешь им, то это, может, будет даже 
интересный опыт, расскажешь потом, как все 
прошло, что чувствовал.

— Люди действительно ушли со всех 
работ и сидят по домам? 

— Да. Моя подруга работает офисным 
работником, и она говорит, что большинство 
дел по работе она выполняет дома онлайн. 
Так что в основном они просто работают дис-
танционно. Расскажу одну историю, которая 
случилась здесь на днях.  В Китае должна 
была быть премьера фильма «Затерянные в 
России», это что-то вроде наших «Елок». У них 
каждый год выходит новый фильм — «Зате-
рянные в Италии», «Затерянные в Германии» и 
т.д. Из-за коронавируса премьеру фильма от-
ложили, можно только представить, насколько 
это убыточно для киностудии. Так вот, они вы-
пустили этот фильм онлайн, причем выложили 
в Сеть бесплатно. Это был революционный 
шаг со стороны компании — таким образом 
они поддержали людей, которые вынуждены 
сидеть по домам из-за вируса. 

— В школе уроки тоже отменены?
— Да, сначала сказали, что обучение воз-

обновится в начале марта. Теперь отложили до 
начала апреля, может, перенесут и на конец 
апреля. В общеобразовательные школах за-
нятия просто отменили, и все дети кайфуют. 
А в некоторых частных школах дети перешли 
на онлайн-обучение. Но это не так просто, 
потому что в Китае нужно иметь разрешение 
на ведение уроков в Сети. 

Многие школы сейчас делают так: учи-
теля записывают видео, размещают его в 
открытом доступе, и ученики его смотрят. 
Мой друг рассказывает, что метод обучения 
онлайн сильно проигрывает обычному. При 
работе с детьми очень важен прямой контакт. 
Например, изучая английский с детьми, мы 
с ними играем. В такой форме мозгу легче 
усвоить информацию. Онлайн эти приемы 
сложно использовать, нужно придумывать 
что-то новое. Я сам сейчас ищу работу, в ко-
торой смог бы преподавать онлайн. Хотелось 
бы попробовать.

— Ты выкладывал в Инстаграм видео, 
где люди продают еду из-за забора. Что 
это было?

— Мы живем  в отдалении от центра, 
здесь вокруг очень много ферм. В обычное 
время все эти фермеры приходят к метро, 
потому что там большое скопление людей, и 
торгуют. Прямо как наши российские бабушки. 
Ты выходишь из метро и никак мимо них не 
пройдешь. Они продают огурцы, помидоры, 
клубнику, много всего, часто дешевле, чем в 
магазине. А сейчас торговать им запретили. 
И они выкручиваются: так как на территорию 
метро им вход запрещен, они торгуют из-за 
забора. Это Китай: здесь же все огороже-
но забором. Ты просовываешь деньги через 
решетку и таким же способом получаешь 
продукты. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Кадры из фильма «DAU. Дегенерация».
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Похоже, финансовые власти всего 
мира недооценили эпидемию коро-
навируса. Сейчас, когда глобальная 
экономика дает явные сбои, их из-
начальный скептицизм сменяется 
более серьезным настроем. Из ев-
ропейских и азиатских столиц одно 
за другим звучат официальные заяв-
ления в духе последней реплики гла-
вы ЕЦБ Кристин Лагард: «Мы готовы 
принять надлежащие и целенаправ-
ленные меры». Проблема в том, что 
речь идет о чисто монетарных шагах 
— о снижении ключевых ставок и ко-
личественном смягчении. А они в си-
туации с коронавирусом, живущим 
своей, отнюдь не финансовой жиз-
нью, заведомо неэффективны. 

О том, что рост мирового ВВП в 2020 году 
может замедлиться в два раза — с 2,9% (в 
2019 году) до 1,4–1,5%, предупредила в своем 
докладе Организация экономического сотруд-
ничества и развития. Это произойдет при сте-
чении обстоятельств, который ОЭСР называет 
«сценарием домино». Он предполагает более 
широкое, чем сейчас, распространение коро-
навируса в промышленно развитых странах 
Азиатско-Тихоокеанского региона, Европы и 
Западного полушария. На их долю приходится 

более 70% мирового ВВП по паритету покупа-
тельской способности. По прогнозу, оборот 
глобальной торговли сократится на 3,75% — 
прежде всего из-за нарушения регулярных 
цепочек поставок между Китаем и США, Ев-
росоюзом и Японией. Из-за падения спроса 
на товары в государствах ОЭСР проявятся 
эффекты дефляции, и центробанкам при-
дется снизить ключевые процентные ставки 
в среднем на 1 процентный пункт. 

Министры финансов и центробанки 
«Большой семерки» готовы предпринять 
меры для поддержки экономики в условиях 
вспышки коронавируса, говорится в совмест-
ном коммюнике этих стран, опубликован-
ном на сайте минфина США. Европейский 
центральный банк следит за событиями, их 
последствиями для экономики еврозоны и 
готов принять меры, соразмерные основным 
рискам, заявила председатель Европейского 
центробанка Кристин Лагард. Между тем 
неделей ранее в интервью Financial Times 
Лагард заметила, что реагировать на эпиде-
мию еще слишком рано. Ее поддержал глава 
Литовского центробанка Витас Василяускас, 
по мнению которого время для «радикальных 
изменений» в работе ЕЦБ еще не пришло. 
Позитивный сигнал для фондовых рынков 
подал глава ФРС США Джером Пауэлл, 

пообещавший, что федрезерв будет исполь-
зовать свой инструментарий для поддержки 
мировой экономики. По оценкам Goldman 
Sachs, ФРС на своем мартовском заседании 
понизит ставку на 0,5 процентных пункта, и, 
возможно, еще на 0,5 п.п. до конца первого 
полугодия. ЕЦБ поступит еще радикальнее, 
уменьшив ставку на 1 п.п. 

Правительство России тоже пересма-
тривает свои подходы к событиям вокруг 
коронавируса. Как признал на заседании 
бюджетного комитета в Госдуме 2 марта глава 
Минэкономразвития Максим Решетников, 
«влияние эпидемии на мировую экономи-
ку превзошло первоначальные ожидания». 
Ведомство к 9 апреля представит новый ма-
кропрогноз развития РФ в 2020–2022 годах. 
По словам Решетникова, прежний, подготов-
ленный в январе документ «вызывает много 
вопросов». 

«Ни снижение ключевых ставок, ни ко-
личественное смягчение не дадут должного 
эффекта, — уверяет директор Института 
стратегического анализа ФБК Игорь Нико-
лаев. — Все это — традиционные меры мо-
нетарного характера, применяемые в случае 
классического финансового кризиса, ког-
да, допустим, лопается ипотечный пузырь. 
Сейчас же мир столкнулся с явлением со-
вершенно другого порядка и другой при-
роды. Эпидемия коронавируса разрушает 
коммуникации, транспортные, торговые и 
человеческие связи. Люди перестают ходить 
в магазины, ездить за границу. В итоге сни-
жается спрос на товары и услуги, а дальше 
по цепочке — на энергоресурсы». 

И ситуация не изменится, пока не удастся 
купировать распространение вируса COVID-
2019 и создать вакцину. Именно на это надо 
сейчас бросить все силы и средства, рассу-
ждает Николаев. Что касается успокоительных 
заявлений российских властей о накопленных 
резервах, о финансовой «подушке безопас-
ности», эксперт относится к ним скептически. 
Недоумевает Николаев и по поводу заявления 
главы Минфина Антона Силуанова, соглас-
но которому средств ФНС хватит, чтобы в 
течение 4 лет финансировать бюджетные 
обязательства даже при цене нефти $30 за 
баррель. При форс-мажоре правительству по-
надобятся дополнительные огромные деньги, 
предупреждает аналитик. 

Между тем власти ряда стран уже вы-
делили из бюджета немалые средства для 
борьбы с распространением коронавируса. 
Абсолютными лидерами в этом отношении 
оказались Китай ($10 млрд) и Южная Корея 
($2,8 млрд). Куда скромнее сумма, которую 
предоставила ООН, — $15 млн. 

Георгий СТЕПАНОВ.

МИРОВУЮ ЭКОНОМИКУ ЗАЛЕЧАТ ДЕНЬГАМИ
Правительства и центробанки с опозданием 
отреагировали на эпидемию 
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Протоиерей Максим Козлов: 
«Через причастие  
заразиться нельзя»

«ТАКОЕ ОЩУЩЕНИЕ,  
ЧТО МИРУ ПРИШЕЛ 

КОНЕЦ»
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С помощью таких плакатов 
китайцев агитируют мерить 

температуру.

По таким 
талончикам 

впускают  
и выпускают 

из дома.



c 1-й стр.
— Илья, поздравляю вас с де-
легированием на «Евровиде-
ние»! Как настроение?

— Спасибо. Настроение 
волнительное, но мы все в работе, так что 
особенно волноваться некогда. Мы делаем 
все, что от нас зависит. 

— Вы, как отчаянные партизаны, на-
вели, конечно, секретной тени на плетень 

выборов евроделегатов. Понимаю, что в 
ситуации «закрытого отбора» от вас не все 
зависело. Наверное, давали подписку о 
неразглашении до этого часа икс, который 
наконец настал?

— На самом деле нам только сегодня (в 
понедельник, 2 марта. — Прим. ред.) сооб-
щили, что все-таки мы будем представлять 
Россию. До этого мы были просто одними из 

претендентов, спокойно делали свою песню 
и не надеялись ни на что. Был даже страх на 
каком-то этапе. А теперь мы очень рады. За 
сегодня мы испытали весь спектр эмоций. 

— Поразительно, что не надеялись! 
Масса народа — и болельщиков, и экс-
пертов, и журналистов — именно вас 
называли наиболее мотивированными 
кандидатами на «Евровидение», даже не 
будучи уверенными в том, что шорт-листы 
— правдивые. А вы все-таки, как выясняет-
ся, этот челлендж перед собой поставили. 
Значит, история вам интересна?..

— Да, конечно. Любому артисту интерес-
но поучаствовать в таком конкурсе, в истории 
которого были такие звезды, как АВВА, Тото 
Кутуньо, Селин Дион. Это честь всегда. По 
крайней мере, в границах Европы.

— Казалось, что вы уже на такой план-
ке успеха и карьеры, что немного выросли 
из штанишек «Евровидения», нет? 

— Нам это как раз интересно именно 
как челлендж — вызов для самих себя. Ин-
тересно и попробовать свои силы, и пред-
ставить Россию. Мы любим преодолевать 
себя, любим, когда есть какие-то сложности. 
Так интереснее жить. 

— Вот этот «тайный» шорт-лист, кото-
рый ходил в медиа и по рукам, где помимо 
вас значились Панайотов, Димаш, Бузова, 
Zivert, насколько был обоснован? Вы пред-
полагали, что могли выбрать и не вас?

— Скажу больше, на самом деле мы 
даже не рассчитывали на это. Были увере-
ны, что поедет какой-то другой артист. Мы 
так думали. 

— Сомневались в качестве своего 
продукта?

— Нет, не сомневались. Но мы никогда 

не сравниваем свое творчество с другими. 
Просто наша жизненная позиция: делай, что 
делаешь, и будь что будет. Мы не загадывали. 
Поэтому и не думали, что поедем. 

— Судя по вашему бэкграунду, однако, 
дух соревнования вам не чужд…

— Конечно, нам не чужд дух соревнова-
ния, но «Евровидение» мы расцениваем боль-
ше не как соревнование с кем-то, поскольку 
соревноваться в искусстве — глупая затея, а 
как новый опыт, возможность познакомиться 
с другими участниками и самим показать, 
что мы можем. Для нас главное в этой исто-
рии — заявить о себе и хорошо представить 
свою страну. 

— Рискну предположить, что с вашим 
появлением списки букмекеров подвер-
гнутся тектонической встряске. Полагаю, 
даже если вы и не хотите, то придется 
смириться с участью фаворитов. 

— Мы об этом даже не думали. Вот вы 
сейчас сказали, и, наверное, да. Интересно, 
кстати. Во всяком случае, мы будем ста-
раться изо всех сил, а дальше — будь что 
будет. 

— Песню, у которой, как я понимаю, 
пока нет названия, сочиняли специально 
под конкурс?

— Нет, мы никогда не делаем ничего спе-
циально. Просто писали свои песни, и когда 
решили сыграть в историю с «Евровидением», 
выбрали по своему разумению из того нового 
материала, который у нас уже был и вышел 
бы в любом случае.

— Успеха в вашей затее! Полагаю, 
что огромному числу музболельщиков 
гарантировано отменное евровеселье на 
ближайшие два с половиной месяца! 

Артур ГАСПАРЯН.

КОНКУРС
“Московский коМсоМолец”    

4 марта 2020 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Живчик, никогда 
не сидящий без дела. 4. Накопительная 
скидка на карте покупателя. 10. Демогра-
фический показатель со знаком «плюс». 
11. Метание пули-дуры, «заблудившейся» 
в четырех стенах. 13. Деревянный ящик 
под муку. 14. Народный совет в Древнем 
Новгороде. 15. Переписанные граждане 
страны. 16. Заморские фрукты на русских 
прилавках. 18. Ступень в воинской иерар-
хии. 20. «Дуэль» капитанов кавээновских 
команд. 22. Грызущий гранит науки под-
росток. 23. Летательный аппарат легче воз-
духа, принцип действия которого основан на 
законе Архимеда. 24. Шутка, обостряющая 
комплексы. 27. Снисхождение к слабому 
ученику. 30. Фруктовое название центра 
мишени. 32. Малыш, видевший родителей 
только на фотографии. 34. «Набросок» в 
тубусе проектировщика. 35. «Бурение» зуба 
бормашиной. 36. Дореволюционное назва-
ние района. 38. Пчелиный домик на пасеке. 
39. Работа для страдающего лоботряса. 
40. Гашеный белый порошок. 41. Коробка 
конфет с разной начинкой. 42. Оранжево-
желтый морковный пигмент.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Газета сплетен и сен-
саций. 2. Вздор, который советуют выбить 
из головы. 3. Производитель, ручающий-
ся за изделие. 5. Разноцветный гребень 
на голове неформала. 6. Залог богатого 
улова. 7. Косач из семейства фазановых. 
8. Зрелище для родителей в детском саду. 
9. Фитильное ружье, на смену которому 
пришел мушкет. 10. Документ, предъяв-
ляемый заводчанином на проходной. 12. 
Дискомфорт в маленькой квартирке, где 
живет многодетная семья. 17. Времен-
ные рамки для речистых депутатов. 19. 
Дисциплинарное наказание. 20. «Хоромы» 
для арабских скакунов. 21. Металл ложки, 
обеззараживающйй воду. 25. Емкое из-
речение с глубоким смыслом. 26. Пыль, 
вызывающая насморк и чихание. 27. «Глу-
бокое уважение» в речи аристократа. 28. 
Письмо с вызовом на дуэль в старину. 29. 
Скидка с цены при торге. 31. Тонконогая 
пустынная антилопа. 33. Одна из сторон 
рассматриваемого вопроса. 34. Вереница 
и лекарственная трава. 37. «Глазок» нага-
на, направленный на врага. 38. Активный 
период суток для жаворонка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Господь. 4. Эпиграф. 10. Просека. 11. Напиток. 13. Ушат. 14. 
Море. 15. Усмирение. 16. Циклоп. 18. Пассия. 20. Мутация. 22. Агрессор. 23. Языковед. 
24. Объектив. 27. Канифоль. 30. Боровик. 32. Пробег. 34. Сатана. 35. Иммунитет. 36. 
Степ. 38. Юань. 39. Рогалик. 40. Кофейня. 41. Монисто. 42. Пятачок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голубцы. 2. Порт. 3. Доступ. 5. Прицеп. 6. Гром. 7. Фюзеляж. 8. 
Радиатор. 9. Инъекция. 10. Паркинг. 12. Консоме. 17. Освещение. 19. Атмосфера. 
20. Масштаб. 21. Язычник. 25. Бузотер. 26. Верхушка. 27. Кувшинка. 28. Легавая. 29. 
Опоссум. 31. Мальчик. 33. Гигант. 34. Стремя. 37. Пони. 38. Юнга.

ПРЕСС-ЦЕНТР

В четверг, 5 марта, в 13.00 в пресс-
центре газеты «Московский комсомо-
лец» состоится «круглый стол» на тему 
«Гражданский брак и сожительство  в 
современной России».

Гражданский брак и сожительство — 
это одно и то же? Если вы живете в незаре-
гистрированном браке, то вы не муж и жена, 
вы — сожители. Как сказывается на детях 
незарегистрированный брак? Что делать 
при «разводе», как делить имущество и на-
значать алименты, когда вы просто сожите-
ли? Как церковь относится к незарегистри-
рованному браку? Нужно ли приравнивать 
гражданский брак к официальному? 

Тенденции незарегистрированных 
браков в России и основные проблемы, 
которые возникают при таком союзе, на 

«круглом столе» обсудят: член Обществен-
ной Палаты РФ, комиссия по поддержке 
семьи, материнства и детства Элина ЖГУ-
ТОВА, протодиакон Русской православной 
церкви, профессор Московской духовной 
академии Андрей КУРАЕВ, адвокат Ста-
лина ГУРЕВИЧ, психолог, психотерапевт, 
тренер Института психодрамы, коучинга 
и ролевого тренинга, тренер Российской 
федерации психодрамы Евгений ЗИНГЕР 
и другие. 

А к к р е д и т а ц и я :  т е л . / ф а к с 
8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. 
При себе обязательно иметь следующие 
документы: удостоверение журналиста/
пресс-карту и паспорт. Адрес: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ГРАЖДАНСКИЙ БРАК И СОЖИТЕЛЬСТВО. ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

т. 8(495)772-19-81

предлагаю

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у, 
т. 8(499)391-90-25

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

❑ медицинский центр 
"Личный доктор". 
Уникальные технологии. 
Болезнь Меньера. 
Нейросенсорная 
тугоухость. 
+7(965)234-85-16. 
ЛО-77-01-013764
от 17.01.2017 г.

ищу
❑ наследника

на 1-к. квартиру (САО)
т. 8(495)258-03-45

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг, 
фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа, жену
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых.

ПО МОСКВЕ. 
т. 8-926-333-71-39

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! Круглосуточно. 
т. 8-926-780-20-86

 МАТИ
им. Циолковского, 
выпускники 1980 года, 
группа 1-Л -260,
встречаемся
на Петровке, 27, у 
памятника Высоцкому 
21.03.2020 в полдень. 
Ветров, Олейников.

Безапелляционные «утечки» об Алек-
сандре Панайотове и Ольге Бузовой, 
поочередно взрывавшие на про-
шлой неделе информационное про-
странство в связи с нервными гада-
ниями о том, кто поедет от России 
на «Евровидение-2020», оказались в 
итоге облезлыми «утками». В поне-
дельник вечером в программе «Вре-
мя» была наконец раскрыта тайна: на 
конкурс в Роттердам в мае посылает-
ся группа Little Big. 

Группа, впрочем, называлась в числе кан-
дидатов в т.н. «шорт-листе» (плюс Димаш и 
Zivert), существование которого не подтверж-
далось официально, хотя для многих было 
очевидно, что кандидатура одной из самых 
популярных на сегодня российских групп и 
единственной с вменяемым экспортным по-
тенциалом лежит на поверхности. Оставалось 
только непонятным, насколько эти публичные 
надежды и даже желания телевизионного 
начальства, выбирающего участников, соот-
ветствуют планам и «видам на урожай» самих 
музыкантов, карьера которых, в общем-то, 
если в чем-то и нуждалась, то в «Евровиде-
нии», наверное, уже не в самую первую оче-
редь. Оказалось, соответствуют. Теперь им 
флаг в руки.

Помимо мегауспеха в России, Little Big 
буквально за пару лет завоевали широкую 
известность в мире и стали обладателями не 
только российских, но и нескольких зарубежных 
музыкальных наград, в том числе в Германии 
и Бельгии. Сами музыканты комментариев на 
тему своего возможного «еврокандидатства», 
подготовки к конкурсу, выбранной песни не 
давали, оставляя журналистам и публике широ-
кое поле для дискуссий, фантазий и надежд. 

Теперь знаменитые усы Ильи Прусикина, 
харизматичного фронтмена коллектива, по 
поводу которых они с Ургантом искрометно 
шутили еще год назад, становятся еще и 
«усами надежды» в контексте «Евровидения». 
И если чем-то можно оправдать сверхсекрет-
ную паранойю выборов наших кандидатов на 
конкурс, то в данном случае Little Big, конечно, 
являются весомым аргументом. Впрочем, 
вряд ли можно было бы сомневаться в ре-
зультате, если был бы объявлен и открытый 
отборочный конкурс с их участием. 

Конечно, это еще не звезды такого ми-
рового масштаба, которым наслаждались 
t.A.T.u. в период своего европохода в 2003 
году, однако репутация и известность группы 
в Европе и Америке, безусловно, остаются 
выгодным козырем. К тому же музыкальная 
стилистика и образ артистов, прозванные в 
шутку одним из медиков «чистой психиатри-
ей», являются именно тем рецептом, который 

доктора прописывают как раз для «Евровиде-
ния». Одним из клише успеха и содержания 
конкурса считается т.н. «фриковость», а по 
сути — неподражаемость, нестандартность 
и оригинальность, которые всегда имеют 
выигрышные шансы на успех.

Ни в оригинальности, ни в нестандарт-
ности артистам не откажешь. Называя себя 
«сатирической арт-коллаборацией», Little Big 
в гротесковом ключе подшучивают над рус-
скими национальными и музыкальными сте-
реотипами, «изъясняясь» при этом на вычурно 

исковерканном миксе английского и других 
языков, что делает их творчество абсолютно 
космополитичным. Однако им удается из-
бегать злого сарказма, оставаясь в рамках 
«душевной доброжелательности» и востре-
бованных музыкальных рок-стандартов, раз-
бавленных взрывным коктейлем из панка, 
поп-музыки, рейва. 

Трек и клип Skibidi, положивший начало их 
славе в 2018 году, стал международной сен-
сацией, как и последующие вирши, включая 
Faradenza, I’m OK, Go Bananas и др. Несколько 
сот миллионов просмотров по всему миру 
намного превзошли население России по 
численности. Их образы и танцы становят-
ся мемами и превращаются во флешмобы. 
К моменту объявления новости в лидерах 
«Евровидения» у букмекеров устойчиво на-
ходилась литовская группа The Roop с песней 
On Fire — во многом благодаря потенциалу 
мемов и флешмобов, заложенных в их номере. 
Теперь, видимо, у лидеров гонки появляется 
серьезный конкурент из России. 

Несмотря на официальное объявление, 
песня пока не была представлена в полном 
виде. Работа над треком, судя по всему, еще 
продолжается, однако фрагмент конкурсной 
композиции прозвучал. Динамичный трек в 
излюбленном для Little Big стиле гротескового 
дэнса звучит на таком же излюбленном для них 
миксе английского и испанского с задорной 
речовкой «uno, uno, uno» и словом «Маргари-
та» — то ли именем девушки, то ли названием 
популярного коктейля. Фраза «Сome to Daddy», 
в свою очередь, отсылает к недавним танцам 
Ильи Прусикина с киноактером Элайджей Ву-
дом в Лос-Анджелесе на премьере одноимен-
ного фильма. Такие отсылы и двойные смыслы 
публика «Евровидения» страсть как обожает.

На полях новостной сенсации фронтмен 
группы Илья Прусикин пообещал, что не толь-
ко песня, но и номер будут веселыми. В этом, 
впрочем, мало кто сомневается. «Главное 
— любить свое дело и постоянно работать, 
— сказал Илья. — Моя жизненная позиция 
— делай, что делаешь, и будь что будет. Мы 
никогда не думали, что нам выпадет шанс 
представить Россию на «Евровидении», но 
раз выпал — мы сделаем все, что в наших 
силах, а дальше будь что будет». 

Артур ГАСПАРЯН.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2020 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 марта с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1,  
на автостоянке в сквере
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у маг. «Столплит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1

5 марта с 8.00 до 20.00
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80
м. «Ясенево», ул. Новоясеневский просп., д. 30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1

6 марта с 8.00 до 20.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 52, к.2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»

9 марта с 10.00 до 16.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к.1
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»

10 и 11 марта с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»

12 и 13 марта с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у супермаркета Eurospar
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Университет», выход к МГУ

16 и 17 марта с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета Eurospar
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
4 марта с 11.00 до 15.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова

6 марта с 11.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Московская, д. 11,  
в фойе Культурного центра имени Любови Орловой
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
ЩЁЛКОВО, ул. Фабричная, д. 1А,  
у театрально-концертного центра «Щёлковский театр»

6 марта с 11.00 до 16.00
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25,  
у Дома культуры «Металлург»

7 марта с 11.00 до 15.00 
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, д. 2,  
на автостоянке Молодежного комплексного  
центра «Победа»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, площадка 
перед районным домом культуры и творчества  
«Дом офицеров»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  
в фойе РДК «Звезда»

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

В марте в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья  
и в подписных пунктах «МК» можно досрочно подписаться на газету «Московский Комсомолец»  

на второе полугодие 2020 года с доставкой на дом.

        индекс                                                     издания     в редакции «МК» на почте
05061/55061  «Московский Комсомолец» (пн-сб, 6 раз в неделю) 1050,00 руб. 1361,83 руб.
08686/38686  «Московский Комсомолец» (пн-пт, 5 раз в неделю) 950,00 руб. 1187,47 руб.

Все вопросы о подписке  
по телефону 8(495)665-40-80  
и на е-mail: podpiska@mk.ru

«Чистая психиатрия»  
и усы надежды

ИЛЬЯ ПРУСИКИН: 
«НА КАКОМ-ТО ЭТАПЕ БЫЛ ДАЖЕ СТРАХ»

«СКИБИДИ»
ПО СТОПАМ T.A.T.U.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 04.03.2020
1 USD — 66,4437; 1 EURO — 73,9385.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Зиновьев (1980) — российский хок-
кеист, дважды чемпион мира
Юрий Лончаков (1965) — российский летчик-
космонавт, Герой Российской Федерации
Лариса Лужина (1939) — актриса, народная 
артистка РСФСР («Вертикаль»)
Поль Мориа (1925–2006) — французский 
композитор, аранжировщик и дирижер
Юрий Сенкевич (1937–2003) — советский 

и российский телеведущий, путешествен-
ник, врач
Александр Шаганов (1965) — российский 
поэт-песенник, автор шлягеров

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 3…5°, 
днем 8…10°. Облачно, местами небольшой 
дождь, местами туман; утром — ветер ночью 
южной четверти, 2–7 м/с, днем — южной чет-
верти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.14, заход Солнца — 18.08, 
долгота дня — 10.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день очкарика
1870 г. — на Сормовском заводе (ныне Ниже-
городский судостроительный завод «Красное 
Сормово») пущена первая в России мартенов-
ская печь, построенная инженером и изобре-
тателем Александром Износковым 
1955 г. — небольшая японская фирма Sony, 
новичок на рынке, приступила к выпуску кар-
манных транзисторных радиоприемников
1975 г. — Чарли Чаплин произведен в 
рыцари

СпОРТФЕмИДА
ЮБИЛЕЙ

БИАТЛОН

ДОПИНГ

— Ты самая красивая была 
на своем дне рождения!
— Спасибо! Я старалась!
— Специально так гостей 
подбирала?

— Не ходи туда, там тебя 
ждут неприятности. 
— Ну как же туда не хо-
дить? Они же ждут!

— Дорогой!  Меня 

раздражает, что ты посто-
янно с друзьями своими 
пьешь!
— Дорогая! Скинулась бы ты 
— и ты бы с нами пила!

С у д ь я  с п р а ш и в а е т 
подсудимого:
— У вас зарплата пятьдесят 
тысяч рублей в месяц, а дом 
себе построили за десять 
миллионов долларов. Как вы 

это объясните?
— Дайте время подумать...
— Семь лет хватит?

Брачная ночь. Молодой муж 
спрашивает:
— Дорогая, скажи откро-
венно: я первый мужчи-
на, который будет с тобой 
спать?
— Ну... если ты и вправду со-
бираешься спать, то да.
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О подзабытой светской тусовкой Ви-
талине Цымбалюк-Романовской и ее 
бывшем муже, замечательном акте-
ре Армене Джигарханяне, во вторник 
вновь вспомнили в суде. Кунцевский 
суд рассматривал иск к скандальной 
особе о взыскании долга. Худрук соб-
ственного театра здесь вроде бы ни 
при чем, но имя Армена Борисовича 
всплывало не раз.

Адвокат Цымбалюк Александр Рыжих 
перед началом заседания пояснил «МК», что 
истец, предприниматель Юрий Растегин, тре-
бует вернуть ему два миллиона рублей. Эти 
деньги, по словам Рыжих, Растегин передавал 
Джигарханяну на ремонт квартиры на улице 
Молодогвардейской, где зарегистрирован 
актер. Деньги мужчина дал как бы авансом, за 
долю в квартире в Староконюшенном переулке, 
которую позже выкупил у Джигарханяна. Сама 
сделка состоялась в июле 2017 года, но деньги 
актеру понадобились раньше, в январе 2017 
года. Позже два миллиона, по словам адвоката, 
были зачтены в сумме купли-продажи. Но рас-
писки остались у Растегина. А подписывала их 
Виталина. Она присутствовала при передаче 
одного миллиона наличными, поскольку сам 
Джигарханян сторонился финансовых вопро-
сов. И Цымбалюк же подписала договор с юр-
лицом, реквизиты которого предоставил Рас-
тегин. Это был договор о беспроцентном займе, 
по нему был перечислен еще один миллион.

А вот что рассказал представитель Рас-
тегина Михаил Чижонков:

— Занимала два миллиона сама 
Цымбалюк-Романовская. Один миллион у 
Растегина-физлица и еще миллион — у его 
организации. То, что она просила эти деньги 
на квартиру Джигарханяна, — это введение в 
заблуждение. Она брала для себя лично.

Вопрос, почему вдруг предприниматель 
решил дать такую сумму Виталине, если, как 
сказал Чижонков, «Джигарханян здесь вообще 
ни при чем», представитель Растегина понял 
по-своему:

— Какие-то близкие отношения? Нет, не 
было. Просто взяла и теперь отказывается воз-
вращать. Говорит, не буду, и все. Знаете, есть 
люди, которые не любят отдавать долги.

Какой именно деятельностью занят его 
доверитель, представитель предпринимателя 
почему-то отказался сообщить.

— Просто предприниматель, и все, это его 
дело, — отрезал он.

На тот же самый вопрос представитель 
Виталины ответил:

— Авантюрист он, если говорить мягко.
Когда началось заседание, Рыжих заявил 

встречный иск о признании сделки займа по 
расписке недействительной, поскольку она 
«прикрывает другую сделку — договор аванса 
при покупке 1/2 доли квартиры» в Староконю-
шенном переулке, которая досталась актеру 
при разделе совместно нажитого имущества 
с первой женой Татьяной Власовой. Также он 
ходатайствовал, чтобы привлечь в качестве со-
ответчика Армена Джигарханяна, поскольку ар-
тист на тот момент состоял в браке с Цымбалюк, 
а деньги, о которых идет речь, были потрачены 
«на общесемейные нужды, то есть на ремонт 
квартиры по улице Молодогвардейской».

— Возражаем, — поднялся адвокат Рас-
тегина, — потому что гражданка Цымбалюк-
Романовская получала деньги в моем при-
сутствии на свои цели.

Адвокат Рыжих попросил уточнить, где 
именно это было.

— В офисе господина Растегина, — 
утверждал Михаил Чижонков.

На это Рыжих заявил, что деньги пере-
давались в филиале театра Джигарханяна на 
улице Усачева.

Ни одно ходатайство со стороны 
Цымбалюк-Романовской судья не приняла, 
отметив, что все другие вопросы она имеет 
право разрешить в отдельных процессах. И 
нечего все смешивать в одну кучу. 

— Есть расписка? Цымбалюк ее писала? — 
спросила она представителя ответчицы.

— Получается, вы уже заранее приняли 
решение? — сник тот.

— Я еще ничего не приняла. Какие еще 
ходатайства будут?

В итоге все доводы со стороны Цымбалюк 
были отвергнуты.

Представитель истца пояснил судье, что 
деньги Растегин давал на два года без про-
центов, срок их возврата вышел. Цымбалюк 
на связь не выходит и деньги не возвращает. В 
этом конкретном заседании сторона кредитора 
просила взыскать с Цымбалюк один милли-
он рублей по долговой расписке, поскольку о 
деньгах, что передавались по договору, было 
назначено отдельное заседание.

— Мы считаем, что Растегин пытается про-
вернуть аферу по взысканию денег, которые 
ему давно возвращены, — как бы предупредил 
судью адвокат Цымбалюк.

— Поясните, Виталина брала миллион 
рублей? — еще раз спросила у него судья.

— Брал Джигарханян, — ответил Рыжих.
— Но писала расписку?  
— Писала, потому что была его женой.
Представитель Растегина вставил, что при 

расчете за долю квартиры были учтены деньги, 
которые брал у Растегина сам Джигарханян.

— И к деньгам, которые брала Цымбалюк, 
это не имеет никакого отношения, — добавил 
Чижонков с видом победителя.

Судья приняла решение, что Цымбалюк 
должна вернуть миллион рублей, а также 
проценты за пользование этими деньгами в 
размере 67 тысяч рублей. А еще — заплатить 
за судебные издержки. Так что общая сумма 
составила 1 млн 81 тыс. рублей. Также ей при-
дется уплатить проценты, которые набегут ко 
дню фактического возврата долга. К Армену 
Джигарханяну у суда претензий нет.

Лина ПАНЧЕНКО.

ДЖИгАРХАНЯНА 
пРИВЛЕКЛИ 
К ЧУЖОмУ СУДУ
Долги бывшей жены 
артиста попытались 
«повесить» на него

Его знаменитые «Тучи» в исполнении 
«Иванушек», «До завтра» Дмитрия 
Маликова или «Там, за туманами» 
«Любэ» наверняка хотя бы раз в жизни 
слышал любой русскоговорящий че-
ловек старше 20, но за день до свое-
го 55-летия Александр Шаганов за-
глянул к нам в редакцию не только в 
качестве автора хитов и шлягеров, но 
и как страстный футбольный болель-
щик. Его юбилей практически совпал 
по срокам со стартом второй части 
чемпионата России. Или это старт 
первенства совпал с юбилеем Шага-
нова. В ходе онлайн-конференции с 
читателями глаза Александра азартно 
загорались, когда речь шла и о твор-
честве, и о футболе. Представляем 
вашему вниманию ответы на самые 
часто задаваемые вопросы. 

О жизни и футболе
В своей творческой жизни я до сих пор 

довольно часто мыслю футбольными катего-
риями. Эстетика футбольного мира помогает 
мне жить. Мне до сих пор снятся футбольные 
голы, забитые и не забитые мною. Но футбол 
меняется. Один товарищ мне сказал, что все 
команды играют по одной схеме, но я с этим не 
согласен. К сожалению, исчезает яркая инди-
видуальность игроков. Настоящие самородки 
встречаются все реже, а мы их ценим больше. 
Есть выдающиеся португалец и аргентинец 
с такими простыми именами, как Криштиану 
и Лионель, но есть ощущение, что раньше 
звездных игроков было значительно больше. 
А быть может, это на фоне Роналду и Месси 
остальные выглядят не так ярко.

О самой футбольной песне
Я написал песню для «Торпедо», она звучит 

на стадионе. Это не гимн, а скорее призна-
ние в любви. Там есть такие слова: «Играй, 
«Торпедо», за тобой Москва-река! Команда, 
мы с тобою на века». Мне нравится, когда на 
футбольных матчах в перерыве звучат песни о 
городах, откуда приехали болельщики. Это так 
красиво и доброжелательно по отношению к 
людям, которые проделали долгий путь, чтобы 
поболеть за свой любимый клуб!

Что касается футбольной песни, надо, 
пожалуй, озадачиться и написать такую. По-
тому что песен о спорте в целом или о том же 
хоккее в частности предостаточно, а о футболе 
— сразу и не вспомнишь.

О «Торпедо»
Выйти в Премьер-лигу — это мечта, но 

понимаю, что об этом мечтают не только на 

Восточной улице. Весной футбол всегда ин-
тересный, амбициозный, а у «Торпедо» есть 
шансы еще и удачно в Кубке страны выступить. 
Атмосфера вокруг «Торпедо» сейчас доброже-
лательна. Видно, что команда дорога новому 
руководству, что ведется серьезная работа 
по привлечению болельщиков. Возвращение 
черно-белых в «вышку» станет для меня исто-
рическим событием, сопоставимым с возвра-
щением Крыма под юрисдикцию РФ.

При этом не считаю, что «Торпедо» требу-
ется помощь со стороны, вроде увеличения 
числа клубов Премьер-лиги с 16 до 18. Команда 
сама способна с высоко поднятой головой про-
маршировать в элитный дивизион и стать од-
ним из полноправных участников розыгрыша 
чемпионата России. Равной среди равных. А к 
увеличению численности клубов Премьер-лига 
еще не готова: мы получим «квартиросъемщи-
ков», у которых будут задолженности.

О футболе в День поэзии
«Торпедо» должно было играть со «Спар-

таком» у себя, но стадион был не готов. Пред-
ложили перенести на стадион «Открытие». 
Матч должен был состояться 21 марта, и ру-
ководство «Торпедо» предложило мне перед 
началом игры выйти на поле и поприветство-
вать футболистов. Игру транслировали по ТВ, 
на стадионе порядка 30 000 зрителей! Но 21 
марта — Всемирный день поэзии, и у меня был 
заявлен концерт в Пушкино, в библиотеке. Там 
уже висела афиша, и я сказал: «Друзья, я не 
могу подвести людей, которые придут ради 
меня послушать стихи». На что мне мои друзья 
сказали: «Ну ты и поэтище!» Когда я вышел на 
сцену в библиотеке, взглядом пересчитал чи-
тателей — их было 11 человек, как футбольная 
команда. Но я не жалею. Разве что о том, что 
в тот раз торпедовцы проиграли — 1:2.

О футболе и музыке
Под какую песню лучше атаковать, а 

под какую — обороняться на футбольном 
поле? Помню, был очень тронут, когда на матч 
ЧМ-2002 в Японии и Южной Корее наша на-
циональная сборная выходила под «Батяня-
комбат» «Любэ». Мне неизвестно, кому в го-
лову пришла такая идея, но было здорово. 
Эта песня поможет в любой ситуации. Ее бы 
и включал во время атакующих действий: 
«Огонь, батарея! Огонь батальон!» А когда 
необходимо защищать свои ворота — вполне 
подойдет «Ребята с нашего двора», ведь она 
в первую очередь о взаимовыручке.

О гимне Лиги чемпионов
Согласен, что там не то что слова слож-

но разобрать, но и понять, на каком языке 
гимн, проблематично. Понятно, что в УЕФА 
все строго регламентировано, но сама идея 
написать русский текст к этой мелодии до-
вольно интересна. Возьму на заметку.

О Little Big 
на «Евровидении»
Признаться, никогда раньше не слышал 

названия этой группы. Но я посмотрел — у 
одной их композиции в YouTube свыше 350 млн 
просмотров. Давайте дадим им шанс.

О ЧМ-2018
Честно скажу, прощелкал момент с покуп-

кой билетов на матчи чемпионата мира — уж 
больно сложной оказалась для меня система 
получения этих паспортов, регистрации… Но 

я живу недалеко от центра и с удовольствием 
проводил время на Никольской, ставшей на 
время мундиаля главным тусовочным ме-
стом болельщиков из всех стран в Москве. 
Да и современный уровень телетрансляций 
футбольных матчей настолько высок, что и у 
телевизора можно получать истинное удо-
вольствие от футбола.

О танцах после Испании
Так вышло, что в тот день, когда сборная 

России играла памятный матч с испанцами, 
мы с женой находились в Суздале, на родине 
моего деда. Зашли там в ресторанчик, за-
няли столик. По телевизору, естественно, 
идет трансляция. Спрашиваю у бармена: «А 
у вас принято танцевать на барных стойках? 
Можно, если наши победят Испанию, моя 
жена станцует на столе?» Он ответил, что 
такого у них не бывало, но, учитывая уро-
вень соперников сборной России, вряд ли 
случится и сегодня. Перед серией пенальти 
предложил жене перебраться в соседний 
ресторан. Видели бы вы глаза бармена, когда 
мы уходили! А уже потом, когда сыграла свою 
судьбоносную роль волшебная нога Игоря 
Акинфеева, рассказал жене о своем пари. 
В итоге исполнять Камаринскую пришлось 
мне. Но уже в другом ресторане.

О новых песнях
Таких убойных песен, как в былые годы, 

да еще и чтоб одна за одной, сейчас немного. 
Как сказал в свое время Константин Николь-
ский: пусть новые пишут те, у кого плохие 
старые.

О юбилее
Я после полтинника дни рождения не 

отмечаю. Провожу их с женой, уединенно, 
либо за городом, либо в музейном простран-
стве нашего города — это мне доставляет 
удовольствие. Связано это и с тем, что я от-
казался от алкоголя. Сам себе пожелаю три 
обыкновенных вещи: здоровья, творческой 
гармонии и житейского благополучия. А по-
дарок получу 6 марта, в Детском театре эстра-
ды, где молодые воспитанники представят 
музыкальный спектакль на мои стихи, а я в 
нем приму участие.

«МК» душевно поздравляет Алек-
сандра Шаганова с 55-летием и желает 
юбиляру крепкого здоровья, абсолют-
ной творческой гармонии и житейского 
благополучия.

Отдел спорта.

В канун 55-летия 
знаменитый поэт-песенник 
Александр Шаганов ответил 
на вопросы читателей «МК»

«БЫЛ ТРОНУТ, КОГДА СБОРНАЯ 
ВЫХОДИЛА ПОД «БАТЯНЯ-КОМБАТ»

Между чемпионатом мира, нашумев-
шим скандалом вокруг Александра 
Логинова, двумя медалями в Италии 
того же биатлониста и продолжением 
этапов Кубка мира оказался чемпио-
нат Европы, прошедший в Белорус-
сии. Логинова там уже не было, а ме-
дали все же были. Два «золота» и два 
«серебра» в Раубичах дали возмож-
ность медалистам Евгении Павловой, 
Матвею Елисееву и Кристине Резцо-
вой поднять и собственную самооцен-
ку, и оценку тренерского штаба.

Евгения Павлова (на фото в центре) за-
воевала «золото». Начало чемпионата было 
прекрасным и позволило вспомнить, что в про-
шлом году Павлова была названа IBU лучшим 
новичком сезона. Правда, продолжения в Бе-
лоруссии не последовало, Павлова заболела. 
Сезон у спортсменки и складывается, и выгля-
дит странным. И, по ее словам, информацию 
о своей судьбе она получает не от тренеров, 
а в прямых эфирах телевидения.

«Собиралась на сбор, планировала, что 
шесть дней буду отдыхать, а потом начну тре-
нироваться в Новосибирске. Услышала, что 
Павлова едет: «Прикольно, два дня до само-
лета». Как можно обрадоваться попаданию на 
чемпионат Европы, когда у тебя совсем другие 
планы? Я стояла три тренировки на лыжах, 
приехала в Белоруссию, снега нет, покаталась 
одну тренировку и побежала. Как можно быть 
готовым к соревнованиям, когда ты эмоцио-
нально не готов бежать? Просто выходила и 
на морально-волевых бежала». Так она стала 
чемпионкой Европы в суперспринте.

Матвей Елисеев, сложно и неудачно 
отбежав чемпионат мира, казался в списке 

стартующих на чемпионате Европы лишним: 
можно было бы и отдохнуть. Но и те слова, 
что он сказал после победы в спринте, тоже 
дорогого стоят. «Хочется бежать последний 
круг побыстрее. Эмоции потрясающие. По-
беда всегда есть победа».

Жаль, что не получилось с медалями у 
Карима Халили, которого болельщики так и 

не увидели на чемпионате мира. Правда, по-
паданием во всех гонках в топ-8 спортсмен 
остался доволен — по крайней мере, на словах. 
Словами же юниор не побоялся погрозить 
пальцем самому Мартену Фуркаду. 

«Готов бороться. На чемпионате Европы 
выступают не самые топовые спортсмены, но 
довольно много сильных ребят с Кубка мира. 
И то, что все три гонки я был стабильно не 
ниже восьмого места, показывает, что я готов 
бороться за высокие места. Если выходишь 
на старт, то нужно бороться со всеми и точно 
уж не бояться. Надеюсь, что Фуркад еще про-
должит карьеру до Олимпиады-2022. Для меня 

это очень важно. Чтобы обыграть того, с кем 
раньше фотографировался, и успеть сделать 
это до того, как он завершит свою карьеру».

Может, Фуркад, всегда реагирующий на 
высказывания биатлонистов и специалистов 
в нашей прессе, и сочтет юношу довольно на-
хальным, но нам такой настрой явно по душе. 
Давненько его не встречали.

Кристина Резцова, о которой во время 
чемпионата мира говорили и болельщики, и 
специалисты (не обсуждая ее результаты, а 
бесконечно прикидывая, выступит ли она в 
следующей по расписанию гонке чемпионата, 
что так и не случилось), в Раубичах и выступи-
ла, и завоевала «серебро» в последней гонке 
чемпионата Европы.

Что еще? Никита Поршнев, Эдуард Ла-
тыпов и Кирилл Стрельцов несколько раз по-
бывали в топ-10. Может, и неплохо, но почему-
то хотелось их прорыва хотя бы в споре не с 
первыми номерами соперников.

А вот Белоруссия была счастлива. Сергей 
Бочарников и Елена Кручинкина — те, от кого 
наши тренеры когда-то отказались, — выигра-
ли три золотых медали и вывели свою команду 
на первое общекомандное место.

Кручинкина, кстати, перешла в сборную 
Белоруссии вместе с сестрой Ириной. «Очень 
ценно, что нас пригласили выступать за эту 
страну. Мы счастливы, что наши мечты осу-
ществляются именно здесь, и мы оказываемся 
полезны Белоруссии», — призналась Елена 
после победы.

Завоевав в гонке преследования «золото», 
уже второе на чемпионате Европы, Сергей 
Бочарников сказал: «Когда я взял флаг, не 
знал что делать. У меня первый финиш с фла-
гом. Я только видел, как другие спортсмены 

делают это, и старался вести себя так же. 
Крутое чувство!»

Комментировать тут нечего, искать теперь 
тех, кто отпустил и просмотрел талантливых 
биатлонистов в России, поздно. Можно только 
порадоваться за спортсменов, сумевших рас-
крыть способности.

Ну а прямиком с чемпионата Европы на 
седьмой этап Кубка мира в Чехию отправля-
ются Матвей Елисеев, Эдуард Латыпов, Карим 
Халили, Никита Поршнев, Кристина Резцова и 
Ульяна Кайшева. Будут искать «крутое чувство» 
для себя и для нас. Или заканчивать этот сезон, 
как Павлова, «на морально-волевых». 

Этап Кубка мира в Нове Место пройдет без 
зрителей. Вирус делает свое дело, добрался 
и до биатлонных стартов. По статистике этап 
в Чехии — самый посещаемый; теперь он — 
первый при пустых трибунах. 

Многие спортсмены шокированы, хотя 
спорить бессмысленно. Наибольшую досаду 
испытывает, наверное, чех Михал Шлезингер, 
который собирался проститься с большим 
биатлоном именно на домашнем этапе. Без 
зрителей сделать этот момент красивой и 
трогательной точкой карьеры становится 
невозможным.

«Биатлон проходит на открытом простран-
стве — это не закрытое пространство, как 
аэропорт, торговый центр, где мы все дышим 
одним воздухом. Я нахожу это решение попу-
листским. В Чехии на 10 миллионов человек 
приходится три зараженных, поэтому я разо-
чарован. Это худшее из возможных решений. 
Биатлон без фанатов — все равно что заба-
нить пассажиров в аэропорту. Летать, но без 
пассажиров».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Волшебная нога Игоря 
Акинфеева заставила 
Александра Шаганова 
танцевать в Суздале.

5 марта в Чехии стартует 
этап Кубка мира 
по биатлону

Во вторник, 3 марта, в Спортивном 
арбитражном суде завершились 
слушания по поводу пожизненной 
дисквалификации трех российских 
биатлонисток — Ольги Зайцевой, 
Ольги Вилухиной и Яны Романовой. 
Накануне адвокат Алексей Панич со-
общил, что в доказательствах МОК 
содержится поддельная подпись 
Григория Родченкова. «МК» связался 
с Паничем сразу после завершения 
слушаний, в результате которых CAS 
признал недостоверность подписей 
главного свидетеля на семи доку-
ментах из девяти.

— Решения Спортивного арбитраж-
ного суда ждать долго?

— Слушания, которые продолжались 
два дня, буквально только что завершились. 
Так что решения мы ожидаем в ближайшие 
несколько недель. 

— Какое объяснение предоставил 

МОК по поводу поддельных подписей?
— Они предоставили письмо от Род-

ченкова, что во всех девяти документах его 
подписи были в электронном варианте. Но 
мы видим, что это не так. Электронная под-
пись — только в двух из девяти документов. 
И мы продолжаем настаивать на том, что 
ряд подписей в оставшихся семи подделаны 
тоже. Мы настаивали на том, чтобы эти доку-
менты были изъяты из дела, и считаем наши 
доказательства более сильными.

— Арбитры не хотели заслушать Род-
ченкова по видеосвязи, чтобы прояснить 
вопрос с подписями?

— Выслушать Родченкова по видеосвязи 
сегодня было невозможно. Мы могли на этом 

настаивать, но, чтобы не затягивать процесс, 
который и так длился два года, решили этого 
не делать и удовлетворились документом.

— Почему у вас вообще возникли 
подозрения по поводу подписей, и вы 
решили провести экспертизу?

— Изначально нам не понравились элек-
тронные подписи в двух документах. Мы уви-
дели, что способ их нанесения разный. Об-
ратились к экспертам, и они нам сообщили, 
что подпись в двух электронных документах 
была вставлена из другого источника. И тогда 
мы решили, что стоит проверить и другие 
подписи в оставшихся семи документах. И 
экспертиза подтвердила нам, что подпись 
подделана. То есть сделана другим лицом, 

подражая подписи Григория Родченкова.
— Вы обратились не только к россий-

ским экспертам, но и к британским. Это 
нужно было для того, чтобы доказатель-
ства выглядели более весомыми?

— Мы исходили из того, что если предо-
ставим доказательства только от россий-
ских экспертов, это может быть воспринято 
с недоверием. Поэтому мы нашли хорошего 
британского эксперта, который подтвердил 
все наши подозрения.

— Документы касаются какой-то 
одной из биатлонисток?

— Нет, всех трех спортсменок.
— Вы требовали открытых слуша-

ний, но поводом вам отказать послужила 

сложная ситуация с коронавирусом. Это 
так?

— Да, CAS действительно объявил нам, 
что они будут закрытыми именно по этой 
причине.

— Сегодня прозвучало мнение других 
юристов, что, до оглашения решения и 
даже до окончания заседания объявив о 
том, что подписи были подделаны, вы тем 
самым нарушили принцип закрытости, 
чего очень не любят арбитры...

— Тот, кто это сказал, не понимает раз-
ницы между закрытыми заседаниями и кон-
фиденциальными. При закрытых заседаниях 
на слушания не могут попасть не заявленные 
на него представители. Но это не значит, что 
мы не можем делиться имеющейся у нас 
информацией. Разумеется, она должна быть 
корректна и достоверна. Так что никаких про-
блем и негативного отношения со стороны 
арбитров это вызвать не могло.

Ульяна УРБАН.

Адвокат рассказал «МК» о поддельных автографах Григория Родченкова
«НАМ НЕ ПОНРАВИЛИСЬ ДВЕ ПОДПИСИ»

ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИЯ   
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